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■ КОЛИН ФАРРЕЛЛ блистает в сериале 
«Настоящий детектив» и отмечает десяти-
летие трезвой жизни. «мк-Бульвар» провел 
ревизию среди звезд, которые расстались 
с вредными привычками.
■ ЖАННА ЭППЛЕ женила старшего сына 
и не боится перспективы стать бабушкой. 
«мк-Бульвар» поговорил с актрисой о рез-
кой смене имиджа, здоровом образе жизни 
и запретных темах.
■ А ТАКЖЕ: Илья авербух нашел второй 
дом в Сочи, Дженнифер Энистон обманула 
со свадьбой, самые обсуждаемые платья 
знаменитых невест и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

РОТА В ТУМАНЕ
Как из обычных дезертиров 

делают узников совести
В середине июля в ряде российских газет 

появилась новость о том, что десятки контрак-
тников 33-й майкопской мотострелковой бри-
гады бегут из армии, не желая участвовать в 
боевых действиях на Украине. Это сообщение 
было тут же растиражировано западными СМИ 
и получило большой общественный резонанс. 
Несмотря на все заявления Минобороны о том, 
что приведенные журналистами факты не имеют 
под собой никакой реальной основы, тема до 
сих пор остается горячей. Следствие, которое 
сейчас ведется по этим делам, выясняет все 
нюансы, а суд должен поставить в них точку. 
«МК» решил на месте проверить ситуацию в 
майкопской бригаде и попытаться отделить 
зерна от плевел.

Читайте 4-ю стр.

Я не сторонник «теории заговора». 
Но если бы я им был, я бы непременно 
пришел к выводу: в эти жаркие авгу-
стовские денечки чиновники россий-
ского правительства не спят и не едят, а 
только думают и думают: какой бы нам 
еще присочинить способ еще больше 
испоганить жизнь рядового гражда-
нина? По нашей далеко не самой бога-
той стране по-прежнему несется волна 

негодования, вызванная решением вла-
сти устроить демонстративную казнь 
«политически неправильных» продук-
тов. А в Белом доме уже прорабатывают 
детали нового «подарка для народа». 
Премьер Медведев поручил подумать о 
введении ограничения количества скота 
и птицы в подсобных личных хозяйствах 
рядовых россиян.

Читайте 3-ю стр. 

Каждый год с приходом лет-
них дождей в столице повторяется 
одна и та же картина: город начина-
ет затапливать. Нынешнее лето не 
стало исключением — первые же 
сильные ливни превратили многие 
места Москвы в подобие Венеции 
(разве что без гондол). Почему сто-
личные коллекторы не справля-
ются с дождями? Как сигаретные 

пачки и полиэтиленовые пакеты 
провоцируют подтопление горо-
да? И каких специалистов сегод-
ня не хватает подземной Москве? 
Чтобы ответить на эти вопросы, 
корреспондент «МК» вооружился 
резиновым комбинезоном и от-
правился исследовать коллекторы 
в самом центре столицы.

Читайте 5-ю стр.

Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент  

отдела спорта

ЗЛОБА ДНЯ

ПРОДУКТЫ СОЖЖЕМ, СКОТ ОТБЕРЕМ — 
НОВАЯ «ЭКОНОМИЧЕСКАЯ СТРАТЕГИЯ» 

ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ? 
Почему премьер Медведев пошел по пути 

премьера Хрущева

ПО КОЛЕНО В МОСКВЕ

Костромской областной суд должен был рассмотреть 
апелляцию по аресту Андрея Пивоварова в 10 утра 11 августа. 
Поддержать главу местного избирательного штаба Демокра-
тической коалиции на базе ПАРНАСа приехали оппозиционер 
Алексей Навальный, около 50 активистов ПАРНАСа, Партии 
прогресса, «Демвыбора» и движения «Солидарность». Ожи-
дания от судебного заседания разнились: от «100% отпустят» 
до «100% не отпустят». Однако ни один прогноз не сбылся.

Читайте 2-ю стр.

ЧТО НЕ ПОДЕЛИЛИ УТКИН И КАНДЕЛАКИ?
Почему знаменитый комментатор отказывается 
работать под началом нового руководителя

ПОЧТАЛЬОНЫ 
ОСТАВИЛИ ПИВОВАРОВА 

ПОД СТРАЖЕЙ 
Судебное заседание продлилось  

15 минут 

Довольно часто, когда говорят об отдельно 
взятом человеке или даже целой организации, 
переживающей не самые лучшие времена, можно 
услышать: достигли дна, теперь главное —  от-
толкнуться от него и начать поступательное дви-
жение обратно вверх. Нечто подобное, только с 
точностью до наоборот, происходит и в нашем 
футболе. Оклады игроков достигли таких высот, 
что планируется ввести потолок зарплат, ограни-
чивающий максимально возможную ставку.

Начало этой финансовой революции, вольно 
или нет — не принципиально, положил не кто иной, 
как Фабио капелло, настолько возбудивший ин-
терес к собственной персоне даже с прохладцей 
относящейся к футболу части населения россии 
своими гонорарами в национальной сборной, что 
даже первое лицо государства заявило, о недо-
пустимости разбазаривания народных денег на 
профессиональные футбольные клубы (а уж тем 
более на иностранных специалистов и игроков). 
И это дало плоды в виде сокращения количества 
легионеров в составах команд, случившегося 
всего за 3 дня до старта чемпионата. 

Но и этого показалось мало. Словно по-
нимая, что переход с системы «7+4» на «6+5» 
— всего лишь промежуточная победа, больше 
напоминающая полумеры, чем реальную заботу 
об отечественном футболе, был разработан фи-
нансовый регламент, после принятия которого в 
чемпионате россии с большой долей вероятности 
не останется легионеров вовсе. 

Сначала о ключевом моменте. рабочая 
группа российского футбольного союза при-
шла к выводу, что необходимо остановиться на 
следующих цифрах:

  футболист в возрасте до 21 года не должен 
получать ежемесячный оклад больше 150 000 
рублей, а совокупный годовой доход в клубе 
не может превышать 10 000 000
  от 21 до 23 лет — 300 000 и 15 000 000 
соответственно
  старше 23 лет — не больше 2 000 000 рублей 
в месяц  

Читайте 7-ю стр.

БОЛЬШЕ ДВУХ 
МИЛЛИОНОВ  
НЕ СОБИРАТЬСЯ

Андрей Пивоваров в клетке.

КУДА ЕДРОСАМ БЕЗ ПАЛОК
С помощью селфи планируют 
повышать доверие к партии

В РОССИИ ПОЯВИЛИСЬ 
БАШЛИ И ГРОШИ
Петербургские казаки решили начать 
выпуск собственных у.е.

Ге
НН

аД
ИЙ

 Ч
ер

ка
СО

В

M
KT

V

M
KT

V

«МК» совершил путешествие 
по городским коллекторам, 
чтобы узнать, грозит ли 
столице потоп

ОПЕРАЦИЮ НИНЫ РУСЛАНОВОЙ 
СПЛАНИРОВАЛИ ГОД НАЗАД

Актриса Нина Рус-
ланова перенесла 
плановую операцию 
на тазобедренном су-
ставе. По словам род-
ных, на этой неделе ее 
выпишут домой.

Как рассказала 
«МК» дочь народной 
артистки РФ Олеся, 
решение об опера-
ции было принято на 
семейном совете год 
назад, и ни о каком экстренном 
вмешательстве речи не шло. 
Дело в том, что тазобедрен-
ный сустав сильно износился 
из-за преклонного возраста и 
требовал замены. Две недели 

назад 69-летнюю 
Русланову положили 
в больницу, а на днях 
провели хирургиче-
ское вмешательство. 
Артистка чувствует 
себя хорошо и гото-
вится к выписке.

По словам дочери, 
никаких травм, кото-
рые способствовали 
разрушению суста-
ва, у Нины Ивановны 

в последнее время не было. 
Это подтверждает источник 
в медицинских кругах: Рус-
ланова страдает хроническим 
остеохондрозом, а также у нее 
больное сердце.

ПЬЯНЫЙ ПРОКУРОР РАЗВЛЕКАЛ 
СБИТОГО МОТОЦИКЛИСТА ПЛЯСКАМИ

Прокурор подмосковной 
Электростали Николай Ши-
пунов устроил ДТП, сбив мото-
циклиста на переезде в Ногин-
ском районе Подмосковья в 
ночь на воскресенье. Экспер-
тиза показала, что Шипунов 
был сильно пьян — в крови у 
него обнаружили 1,5 промил-
ле алкоголя.

Как стало известно «МК», 
пострадавший байкер — 
43-летний индивидуальный 
предприниматель Геннадий 
Баранчиков — вместе с прия-
тельницей катался по ночному 
Ногинску. В районе 23.50 они 
остановились возле желез-
нодорожного переезда со 
шлагбаумом. За мотоциклом 
притормозили пять машин, 
все ждали проезда поезда. 
Внезапно одна из машин — 
внедорожник «Мицубиси Пад-
жеро» — вырулила на встречку, 
объехала всех и остановилась 
возле байка. По словам свиде-
телей, мужчина (а за рулем, 
как позже выяснилось, сидел 
прокурор Электростали Ни-
колай Шипунов) открыл окно 
и прокричал мотоциклисту и 
его пассажирке: «А вы больше 
жить не будете!» Затем он на-
жал на газ и боком протаранил 
байк. Люди упали. Баранчиков 
получил тяжелый открытый 
перелом ноги, его спутница 
отделалась синяками и сса-
динами. По словам Геннадия, 
иномарка Шипунова продол-
жила движение и задела по-
езд — машинист почувствовал 
толчок, но смог остановить со-
став не сразу. Свидетелями 
ДТП были многие автомоби-
листы, у кого-то ситуация за-
писана на видеорегистратор. 
К слову, в тот вечер Шипунов 

был со спутницей, которая 
незаметно для всех покинула 
место аварии. Сам же проку-
рор вышел из машины, вклю-
чил громко музыку и пустился 
в пляс.

— Мужчина настолько не-
естественно двигался, что 
складывалось впечатление, 
что он не только под влиянием 
алкоголя, но и обкурен. Во-
дитель смеялся, подпрыги-
вал, кричал, что ему ничего 
не будет. Сотрудники поли-
ции препроводили его в свою 
машину и отобрали ключи от 
его джипа», — рассказали 
очевидцы.

Баранчикова отвезли в 
местную больницу, проопе-
рировали и вскоре перевели 
в МОНИКИ. 

— Мне пока не до претен-
зий к прокурору — важно по-
править здоровье, — говорит 
Геннадий. Кстати, если Баран-
чикову нанесен средний или 
тяжкий вред, то в отношении 
прокурора возбудят уголовное 
дело. А 10 августа Шипунова 
уже уволили с должности.

Как пояснила старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СКР по области Ольга Врадий, 
назначена проверка.

Николай Шипунов начал 
свою карьеру в 1995 году в 
должности заместителя рай-
онного прокурора Ульянов-
ска. В 1998 году он перевелся 
старшим следователем в про-
куратуру Реутова Московской 
области и уже спустя два года 
вырос до заместителя проку-
рора. В 2006 году он стал про-
курором Железнодорожного 
Московской области, а всего 
год назад пересел в кресло 
прокурора Электростали.

ПЛОХАЯ 
РАЗМЕТКА СТАЛА 
САМОЙ ВЕРНОЙ 
СПУТНИЦЕЙ ДТП 

Главной проблемой москов-
ских улиц оказалась нечитае-
мая разметка. Рейтинг самых 
распространенных дефектов 
городской улично-дорожной 
сети, которые являются кос-
венной причиной аварии, со-
ставили в столичном ГИБДД.

Как стало известно «МК», в 
рейтинг вошли пять наиболее 
распространенных дефектов 
московских дорог, которые 
регулярно встречаются до-
рожным инспекторам на ме-
стах ДТП, причем как по от-
дельности, так и все разом. За 
первые 7 месяцев нынешнего 
года в столице уже произошла 
1171 авария (на 21% меньше, 
чем за аналогичный период 
2014 года), при «оформлении» 
которой сотрудники ГИБДД 
выявили различные недо-
статки в эксплуатационном 
состоянии и обустройстве 
улично-дорожной сети, кото-
рые косвенно могли спровоци-
ровать ДТП. В результате по-
добных дорожных катастроф 
в нынешнем году получили 
ранения 1388 человек и 95 
человек погибли, что на 20% 
и 31% соответственно меньше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года.

ПАССАЖИРКА САМОЛЕТА УСПЕЛА 
РОДИТЬ РЕБЕНКА И ИЗБАВИТЬСЯ 

ОТ НЕГО МЕЖДУ ДВУМЯ РЕЙСАМИ
От бремени в туалетной 

комнате аэропорта «Домоде-
дово» разрешилась 24-летняя 
жительница Тюмени во втор-
ник. После родов мать выбро-
сила ребенка в мусорку.

Как стало известно «МК», 
Валерия, уроженка деревни 
Красный Яр под Тюменью, 
вместе с бойфрендом Ива-
ном возвращалась на родину 
из Крыма транзитом через 
Москву. Она отправилась от-
дыхать в конце июля, известив 
об этом родительницу, кото-
рая, кстати, была не в курсе 
ее интересного положения, но 
тем не менее имела некие по-
дозрения. Валерия работает 
менеджером в салоне сотовой 
связи, давно живет отдельно 
от матери и в личную жизнь ее 
не посвящает.

В столичном аэропорту 
Валерия с Иваном ожида-
ли пересадки на свой рейс 
до Тюмени (парочка приле-
тела из Ростова-на-Дону). 
Барышня почувствовала 
резкую боль в пояснице, от-
правилась в дамскую комнату, 
где, по ее словам, произошли 

стремительные роды. Экс-
перты установили: мальчик 
родился мертвым на 32–34-
й неделе беременности, с 
многочисленными пораже-
ниями внутренних органов. 
Перерезав пуповину, Валерия 
выбросила труп в мусорку и, 
как ни в чем не бывало, пошла 
ждать свой рейс дальше. 

Панику подняла уборщица. 
По видеокамерам определи-
ли роженицу. Ее доставили в 
медпункт, а потом в Домоде-
довскую горбольницу. Вале-
рия чувствует себя хорошо, 
какая-либо ответственность 
за содеянное ей не грозит.

ПОХИТИТЕЛЬНИЦА СОБАКИ-
ПОВОДЫРЯ РЕШИЛА ДОКАЗАТЬ СВОЮ 

НЕВИНОВНОСТЬ ГОЛОДОВКОЙ
Голодовку в изоляторе 

временного содержания УВД 
ЮЗАО объявила москвичка 
Виктория Павленко, кото-
рую обвинили в похищении 
собаки-поводыря у слепой 
певицы Юлии Дьяковой. 

Напомним, что лабрадора 
Диану у Юлии отобрали в кон-
це июля у станции метро «Про-
фсоюзная», выдернув из рук 
поводок. Злоумышленницу 
успели запомнить пассажиры 
в метро. К ее поискам подклю-
чился СК РФ. Примерно спустя 
неделю собаку нашли в одном 
из подмосковных питомни-
ков и вернули хозяйке, была 
также установлена личность 
похитительницы. Выяснилось, 
что после резонанса в СМИ 
она оставила своих трех собак 
на попечение подруги и стала 
скрываться от полиции.

Как уже писал «МК», в по-
недельник Виктория Павленко, 
которую разыскивали за кражу 
лабрадора Дианы, сама яви-
лась в Гагаринскую прокура-
туру в сопровождении группы 
поддержки из журналистов и 
адвоката. Перед этим девушка 
написала у себя на странице в 
соцсети (орфография и пун-
ктуация сохранены): «Меня 
обвиняют в том, что я хотела 
скрыть собаку. Это ложь. Я 
не выкидывала ошейника у 
метро, я не знаю откуда Юля 
сделала такое заявление, ви-
димо оттуда же откуда и все 
остальные свои «честные» за-
явления.... Вот фото это когда 
стою на пероне в Домодедово 
и жду когда приедут волонтеры 
из лаброкоманды. На собаке 
все надето. Цели скрыть со-
баку не было и не могло быть, 
собака ехала со мною открыто 
через всю Москву в заметной 
амуниции». Викторию задер-
жали на 48 часов и поместили 
в ИВС, где она тотчас объявила 
голодовку, не согласившись 
с обвинениями в свой адрес. 
Ей грозит до двух лет заклю-
чения.

Между тем Дьякова заявила, 
что Диана после возвращения 

заболела: ветеринары поста-
вили ей диагноз «травматиче-
ский трахеит». По ее словам, 
воспаление трахеи могло воз-
никнуть от рывка поводком во 
время похищения. Кроме того, 
Диана простыла. Юлия счита-
ет, что, скорее всего, ее люби-
мица заразилась простудой от 
других собак в приюте, куда 
ее привела Павленко. Сейчас 
собаку лечат. 

Однако не все разделяют 
точку зрения Юлии Дьяковой 
о виновности Павленко. В Сети 
разгораются баталии между 
сторонниками Виктории и сто-
ронникам Юлии. К примеру, 
зоозащитники утверждают, 
что Виктория не вырывала из 
рук певицы Диану, а собака в 
этот момент без присмотра гу-
ляла на улице. Якобы Павлен-
ко даже успела сделать фото 
лабрадора. По ее словам, «она 
пыталась спасти гуляющего 
пса, так как он мог попасть под 
колеса автомобиля». Пользо-
ватели соцсетей поспешили 
обвинить Юлию в лицемерии и 
жестоком обращении с живот-
ным, прикрепив на стену пост 
некой Елизаветы Полтавской, 
которая написала, что 31 мая в 
районе Филевского парка она 
видела, как Дьякова два раза 
ударила Диану своей тростью 
по спине за то, что та меша-
лась под ногами. Собака якобы 
сразу после ударов убежала в 
кусты, а Дьякова сказала, что 
«было бы неплохо, если бы она 
вообще пропала». 

Во вторник слепая певи-
ца приехала в прокуратуру, 
чтобы, по ее словам, «расска-
зать, как все было, ничего не 
утаивая». 

В ВЫХОДНЫЕ МОСКВИЧИ 
ПОЧУВСТВУЮТ ДЫХАНИЕ ОСЕНИ 
Смелые надежды синопти-

ков на череду температурных 
рекордов в последние дни, 
увы, не оправдались. Стол-
бики термометров во вторник 
днем достигли отметки 26,1, и 
снова эта цифра оказалась да-
лекой от максимума для этого 
дня 1972 года, когда воздух 
прогрелся до 34,1 градуса.

Как сообщили «МК» в Рос-
гидромете, ожидания метео-
рологов оказались напрасны-
ми и днем ранее. 10 августа 
ртутные столбики достигли 
27,1 градуса, но все равно они 
были далеки от абсолютной 
величины для этого дня — в 
1974 году воздух прогревался 
до 34,4 градуса. Абсолютным 
же рекордом месяца считает-
ся 4 августа 2010 года, когда 

приборы зафиксировали в 
столице 37,2 градуса. 

Судя по прогнозам, москви-
чам осталось всего лишь два 
дня радоваться зною. В сре-
ду днем воздух в Первопре-
стольной должен прогреться 
до +26...28 градусов, в четверг 
— до +28...30. Ночью ожида-
ется соответственно +13...15 
и +15...17. А вот в пятницу ат-
мосферный фронт принесет 
в Белокаменную дожди. Тем-
пература снизится до +21...23 
градусов, хотя ночь будет по-
прежнему теплой. Настоящее 
похолодание ожидается в 
субботу. Несмотря на ясную 
погоду, в столичном регионе 
будет +17...22 градуса, а но-
чью столбики термометров 
опустятся до 5–10.

САМЫЕ 
РАСПРОСТРАНЕННЫЕ 

ДОРОЖНЫЕ 
ДЕФЕКТЫ В МЕСТАХ ДТП 

(% АВАРИЙ)
∎ Отсутствие или плохая раз-

личимость горизонтальной 
разметки — 57,2% 

∎ Отсутствие дорожных зна-
ков в необходимых местах 
— 31,9%

∎ Отсутствие пешеходных 
ограждений — 14,2%

∎ Неправильное применение/
плохая видимость дорож-
ных знаков — 10%

∎ Неровное дорожное покры-
тие/дефекты покрытия/
низкие сцепные качества 
покрытия — 1,2%

НА ТЕТЕРЕВА РАЗРЕШИЛИ 
ОХОТИТЬСЯ В ОГРАНИЧЕННОМ 

КОЛИЧЕСТВЕ
Сезон охоты на пернатую 

дичь открылся на днях в Под-
московье. В этом году он на-
чался на две недели раньше, 
чем в прошлом.

Как стало известно «МК», 
охотиться на болотно-луговую, 
полевую и водоплавающую 
дичь в областных угодьях раз-
решено с 8 августа по 15 ноя-
бря. На боровую дичь сезон 
охоты начнется с 15 августа и 
закончится 31 декабря.

Напомним, в прошлом году 
сезон охоты на пернатую дичь 
(без собак) открылся на две 
недели позже — 23 августа — 
и завершился так же 15 ноя-
бря. 

Что касается особей, кото-
рые охотник может поймать в 
сутки, их количество тоже не 
изменилось. Как и в прошлом 
году, одному охотнику полага-
ется 10 особей разных видов 
болотно-луговой дичи, пять 
особей водоплавающей. Среди 
полевой охотник вправе убить 

в сутки двух серых куропаток, 
10 перепелов и по пять вяхи-
рей и горлиц. Среди бобровой 
дичи — двух рябчиков, пять 
вальдшнепов и лишь одного 
тетерева за весь сезон охоты в 
одном охотничьем угодье.

Сместилось в этом году 
и время охоты на пернатую 
дичь с собаками и ловчими 
птицами. Так, если в прошлом 
году на болотно-луговую пти-
цу можно было охотиться с 
июля вплоть до 31 декабря, 
то в этом году — до 15 ноября. 
Время охоты на боровую и по-
левую дичь не изменилось — с 
5 августа по 31 декабря.

По словам начальника от-
дела охоты Московского 
общества охотников и ры-
боловов Романа Аношина, 
обычно сезон охоты на дичь 
открывается во 2-ую субботу 
августа. В прошлом же году 
эту дату пришлось перенести 
из-за угрозы возникновения 
пожаров в лесу.

Николай Шипунов. Геннадий Баранчиков. Виктория уверена в своей 
невиновности.

Валерия.
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Резонанс, который вызвало дело, 
чувствовался до начала заседа-
ния. «Сегодня митинг памяти по-
гибших в горячих точках, почему вы 

все пришли сюда, а не туда? Что вы по 10 минут с 
плакатами стоите — весь день слабо?.. — один из 
десяти полицейских, наблюдавших за одиночными 
пикетами активистов у Костромского областного 
суда, был к ним явно неравнодушен. — Еще чуть 
дальше от здания суда отойдите». «Мы и туда 
обязательно сходим, нашего друга незаконно 
арестовали, мы обязаны быть здесь», — соратники 
обвиняемого послушно отходят, но плакат «Сво-
боду Пивоварову» из рук не выпускают. 

«Вы что, все на открытое заседание?..» — не 
скрывая удивления, интересуются полицейские. 

На вопрос, отпустят ли сегодня Пивоварова, 
адвокат Светлана Стефанишина отвечает: «Мы на 
кофейной гуще не гадаем. С юридической точки 
зрения — должны». 

Пообщаться подольше с ней не удалось: 
ровно в 10.00 звучит приглашение пройти в зал 
судебных заседаний. «Хорошо, что вы все приш-
ли, — говорит член Федерального политсовета 
ПАРНАСа Михаил Конев. — Андрей еще в своем 
первом письме сказал, что для него очень важна 
поддержка». Это чувствуется: Пивоваров машет 
рукой и улыбается пришедшим. 

Надежда на то, что ситуация разрешится 
сегодня, тает мгновенно. После заседания Ко-
стромского городского суда, на котором решили 
арестовать Пивоварова, его адвокаты направили в 
областной суд ходатайство с замечаниями по про-
цессу. По почте. Несмотря на то что прошло уже две 
недели, облсуд его еще не получил. «Заседание 
состоится завтра, в 10.00», — говорит судья.

Еще 10 минут заседание продлилось по-
тому, что адвокаты попросили приобщить к 

материалам дела открытое письмо в поддерж-
ку Пивоварова. «Мы считаем лживое уголов-
ное дело в отношении Пивоварова политически 
мотивированным. Мы требуем немедленного 
освобождения Андрея Пивоварова, так как он 
не совершал никакого преступления» — под 
этими словами подписались 38 человек, среди 
которых — лидеры партии «Яблоко» Григорий 
Явлинский и Сергей Митрохин, депутат Госдумы 

Дмитрий Гудков, лидер ПАРНАСа Михаил Ка-
сьянов, бывший вице-губернатор Костромской 
области Владимир Андрейченко, актер Максим 
Виторган.

«Надеюсь, что когда политическая задача о 
снятии кандидатов выполнена, то это уголовное 
дело не будет продолжаться и развалится само 
собой», — заявил после заседания журналистам 
Алексей Навальный.

Напомним, что начальник избирательного 
штаба ПАРНАСа Андрей Пивоваров был задержан в 
Костроме вечером 27 июля вместе с полицейским 
Алексеем Никаноровым, к которому он обратился 
с просьбой проверить, действительны ли подписи, 
которые избиратели оставили за выдвижение 
списка партии. Суд постановил арестовать Пи-
воварова, которому вменяется статья о «неправо-
мерном доступе к компьютерной информации», и 
Никанорова, которого обвиняют в «превышении 
должностных полномочий», на 2 месяца — до 
28 сентября. За время, которое Пивоваров на-
ходится в СИЗО, к обвинению прибавилась еще 
одна статья — «подстрекательство к превышению 
должностных полномочий». Защита господина 
Пивоварова указывает на то, что его действия не 
привели к «блокировке, уничтожению, копирова-
нию либо модификации данных», как прописано 
в законе. Экспертизы, доказывающей «неправо-
мерный доступ к компьютерной информации» и 
«подстрекательство», не проводилось.

Капитан Никаноров на очной ставке с Андре-
ем Пивоваровым отказался от своих показаний 
и заявил, что дал их под давлением. Согласно 
информации на сайте Костромского суда, апел-
ляция по мере пресечения сотруднику полиции 
будет рассмотрена в четверг. 

Валерия МАРКОВА, Кострома.
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Будущее мировой нефтяной отрасли 
туманно и неопределенно. Но паци-
ент скорее мертв, нежели жив. Рынок 
«черного золота» давно вошел в черную 
полосу, и сменить ее на белую никак не 
получается. Так считают во Всемирном 
банке, который прогнозирует падение 
нефтяных цен на $10 после выхода 
Ирана на западные торговые площадки. 
Не радуют новости из Китая, которому 
пришлось девальвировать юань на 1,9%, 
чтобы остановить падение экспорта. В 
этих условиях страны ОПЕК могут про-
вести экстренное заседание и принять 
решение о сокращении добычи. Правда, 
сомнительно, что это принесет поль-
зу. В последние годы ОПЕК растерял 
рычаги давления на мировую ценовую 
конъюнктуру.

С инициативой экстренной встречи ОПЕК 
выступил министр энергетики Алжира Салах 
Хебри. На последнем заседании 5 июня картель 
сохранил текущую квоту на добычу. Следующее 
заседание назначили на 4 декабря.

Но, судя по всему, терпеть до этого срока 
нельзя. Достигнув стабильности в мае (около 
$70 за баррель), «черное золото» упало в цене и 
в августе пробило отметку в $50.

Представители ОПЕК пошли на опережение. 
Впрочем, пока другие члены картеля предло-
жение алжирского министра не поддержали. 
Алжир — не самая авторитетная страна в ОПЕК. 
Его добыча уступает квотам основных игроков 
картеля — Саудовской Аравии, Кувейту, ОАЭ. 
Поэтому пойдут ли Алжиру навстречу — не факт. 
Недавно идею снижения добычи лоббировали 
другие представители картеля — Венесуэла и 
Нигерия, но безрезультатно.

С одной стороны, экстренная встреча воз-
можна. По словам ведущего аналитика MFX 
Capital Александра Гриченкова, экономика стран 
ОПЕК находится в сложной ситуации. «Даже 
благополучная Саудовская Аравия вынуждена 
тратить валютные резервы на покрытие дыр в 
бюджете. С начала года объем резервов страны 
сократился на $100 млрд», — отмечает он.

Но даже если встреча состоится, неясно, 
смогут ли страны ОПЕК согласовать снижение 
объемов добычи и исполнить эти планы. Очевид-
но, что каждая из них постарается максимально 
сохранить свою квоту и оторвать у других кусок 
побольше.

Непрозрачной остается и ситуация с Ира-
ном, который также является членом ОПЕК и 
добыча которого, по сути, уступает лишь Сау-
довской Аравии. До конца года с Тегерана обе-
щают снять западные санкции. Тогда эта страна 
сможет выбросить на рынок до 1,5 млн баррелей 
в сутки дешевой нефти. Но на первом этапе, по 
оценке Александра Гриченкова, сокращение 
добывающих квот ОПЕК будет небольшое — в 
пределах 200–300 тыс. баррелей в день. Так что, 
если Иран вернется на западный рынок, осталь-
ным странам картеля для поддержки цен хотя бы 

на нынешнем уровне придется поступиться еще 
большей квотой.

Поэтому не исключено, что заявление мини-
стра энергетики Алжира — элементарный вброс 
заведомо ложной информации. «Слухи о встрече 
ОПЕК вне расписания всегда вызвали активные 
движения, но носили чисто спекулятивный харак-
тер. Рынку нефти нужен быть драйвер, и он его 
нашел в этой неподтвержденной информации 
(цены на нефть в ходе торгов выросли на 4%. 
— «МК»). Картель не комментировал эти слухи, 
что подтверждает их ложное происхождение», 
— говорит старший аналитик «Альпари» Анна 
Бодрова.

В целом, полагает эксперт, вес ОПЕК на 
современном нефтяном рынке сильно преувели-
чен. Даже не учитывая фактор Ирана, у картеля 
остается много нерешенных вопросов. «Пада-
ет спрос на энергоносители со стороны Китая. 
Противовесом может стать опять же лишь при-
нудительное сокращение предложения сырья, 
но ОПЕК на это не пойдет, опасаясь потерять 
доходы», — рассуждает Бодрова.

«В случае с Китаем у картеля связаны руки. 
Поднебесная — крупнейший потребитель угле-
водородов. Игнорировать падение спроса на 
нефть в Китае невозможно», — соглашается 
Гриченков.

Китай же, по мнению экспертов, действует 
вполне грамотно и обдуманно. За июль экспорт 
из Поднебесной снизился на 8,3% при прогнозах 
в 1%. Виной всему — крепкий юань: экспортерам 
невыгодно продавать товар за рубеж, а найти 
покупателя дома они не могут.

В итоге Китай впервые за 20 лет девальви-
ровал юань на 1,9%. «Как ни странно это звучит, 
но Китаю необходимо плавно снижать темпы 
роста экономики. Высокие товарные излишки 
грозят привести к самому неблагоприятному рас-
кладу. Искусственный механизм стабилизации 
перегретой экономики, напротив, не допустит 
критической ситуации», — уверен профессор 
Высшей школы экономики Игорь Николаев.

Для мирового нефтяного рынка сдержи-
вание экономики Китая — крайне болезненное 
обстоятельство. Цены будут падать, и никакими 
сокращениями квот положение не изменить.

России остается наблюдать со стороны. 
Только возврат к высоким ценам на нефть га-
рантирует восстановление нашей экономики, 
стабилизацию бюджета и курса рубля. На фоне 
дорожающего барреля «деревянный», естествен-
но, немного подрос: до 63,21 рубля за доллар 
(+1,29) и до 69,68 рубля (+1,07) — за евро. Однако 
к вечеру 11 августа нефть снова стала падать 
в цене, поэтому не исключено, что через день 
российскую валюту ждет очередной провал. 
Доказательством тому служит тот факт, что к 
концу вчерашнего дня в ходе внебиржевых торгов 
доллар скакнул выше 64 рублей, а евро – выше 
71 рубля.

Ведь возможности повлиять на ситуацию у 
нас еще меньше, чем у ОПЕК…

Николай МАКЕЕВ, Ирина БАДМАЕВА.

СЛАБЫЙ 
ЮАНЬ 
УТОПИЛ 
«ЧЕРНОЕ 
ЗОЛОТО»

Пекин девальвировал нацвалюту и подставил подножку ОПЕК

Пока во всех регионах с показным 
энтузиазмом уничтожают санкцион-
ные яблоки, персики и сыры, Дмитрий 
Медведев отправился посмотреть, чем 
эту продукцию можно заменить. На 
Кубани он побывал в эксперименталь-
ном хозяйстве, где разработали более 
выгодную по сравнению с европейской 
технологию выращивания садов, а так-
же ознакомился с достижениями мест-
ных сельхозпроизводителей. Премье-
ру показали помидоры «Виагра», сыр с 
плесенью «Кубанский блюз» и конфеты 
с его собственным изображением на 
коробке. Полпред президента в ЮФО 
Владимир Устинов тем временем ак-
тивно налегал на леденцы на палочке и 
низкокалорийное мороженое и прятал 
в карман банку с паштетом.

В августе в Кубани установилась тради-
ционная для здешних мест погода: плюс 40 
в тени, ни капли дождя и обжигающий ветер. 
«Как в бане», — заметил, вылезая из лимузи-
на, вице-премьер Аркадий Дворкович. «Нет, 
скорее как в Дубае», — поправил его Дмитрий 
Медведев. Свой визит в Краснодарский край 
глава правительства начал с посещения опыт-
ного хозяйства Северо-Кавказского института 
садоводства и виноградарства, который за-
нимается селекцией новых российских сортов 
персиков, яблок, груш и т.д. 

— По медицинским нормам каждый чело-
век должен в год съедать 80 кг плодов и ягод, 
— в ожидании премьера поучал журналистов 
директор института Евгений Егоров. — Значит, 
нам нужно ежегодно 11 млн тонн; сама Россия 
пока производит около 3 млн тонн, еще 2 млн 
экспортируются из-за границы. Получается, 
что обеспеченность фруктами у нас меньше 
50%. А до некоторых категорий населения они 
вообще не доходят.

Вопрос, зачем же в таком случае власти 
уничтожают европейские персики и яблоки, 
явно задевает Егорова за живое.

— Да это вообще варварство — уничтожать 
еду! — живо откликается он. — Раньше в дерев-
нях, если ребенок бросал кусок на пол, его тут 
же били деревянной ложкой по лбу. Эту про-
дукцию можно было бы отдать в детские дома, 
дома престарелых или отправить гуманитарным 
грузом на Донбасс…

— Так почему же вы не скажете об этом? 
Сейчас как раз будет подходящий случай. 

— Кому сказать? Министру? Премьеру? 
Да вот пойду и скажу. Я крестьянин, мне по 
барабану, что они там нарешали…

Однако своих угроз Егоров, естественно, 
не исполнил. Медведеву он рассказал не о 
вреде уничтожения еды, а о пользе импорто-
замещения. А также о том, чем наши яблоки 
отличаются от польских. 

— Наши пахнут, и вкус совсем другой, — 
объяснял директор, всучив премьеру в руки 
желто-зеленый плод. — А все почему? У поляков 
22–24 химобработки, а у нас — 12–14, то есть 
два раза меньше. За 24 дня до сбора урожая 
мы вообще прекращаем опрыскивания, а они, 
как только снимают с веток плоды, сразу опу-
скают их в химраствор. Я им говорю: «Что ж вы 
делаете-то?» — «Так мы же их есть не будем!»

— А теперь и мы не едим! — охотно под-
держал Медведев. Но справедливости ради 
добавил: — Это яблоки, которые идут на экс-
порт, поляки обливают химикатами, а сами 
едят хорошие…

По словам Егорова, Северо-Кавказский 
институт садоводства и виноградарства уже 
сделал свой вклад в импортозамещение: раз-
работал более рентабельную по сравнению с 
европейской технологию выращивания са-
дов. Плодовые деревья в соответствии с этой 
методикой не нужно подпирать шпалерами 
— это сокращает затраты на 40% и снижает 
себестоимость готовой продукции на 12%. 
При этом институт готов поделиться с сельхоз-
предприятиями не только рекомендациями, но 
и собственными сортами. Вместо иностранных 

«Гольдена» и «Гренни Смит» местные агрономы 
предлагают фермерам выращивать «Николая 
Крюгера», «Юнону», «Элладу», «Аленушкино», 
«Солнышкино», «Амулет» и т.д. К 2020 году 
площадь садов в России должна увеличиться 
на 50%, а объем собственного производства 
— вырасти до 4,5 млн тонн, что, конечно, луч-
ше, чем сейчас, но по-прежнему далеко от 
нормы.

О том, что ввоз сельхозпродукции, в том 
числе плодов и ягод, в ближайшие годы неиз-
бежен, говорил на первом заседании комис-
сии по импортозамещению, состоявшейся в 
администрации Краснодарского края, и сам 
Дмитрий Медведев. «Ограничения не будут 
бесконечными. Нынешней паузой нужно вос-
пользоваться всем — и государству, и самим 
аграриям», — предупредил премьер, отметив, 
что определенные успехи уже есть: фронт работ 
за счет господдержки стал шире, а возможности 
для реализации произведенной продукции — 
выше. При этом власти не ставят цели любой 
ценой заместить импорт на посредственные 
товары отечественного производства. «Речь 
о том, чтобы выпускать продукцию мирового 
уровня, способную конкурировать на рынках 
других стран», — подчеркнул ДАМ.

Он пояснил, что комиссия будет зани-
маться не только сельским хозяйством, но и 
другими отраслями, где сохраняется высокий 
уровень зависимости от импорта, — станко- и 
машиностроением, фармацевтикой, легкой 
промышленностью и т.д. В отдельное направ-
ление выделена оборонка. (По словам вице-
премьера Дмитрия Рогозина, в ближайшие 
3–5 лет необходимо заменить 200 образцов 
техники, которые ранее приходили с Украины, 
и 800 — из стран НАТО.) «С 10 января 2016 года 
комиссия начнет решать вопросы, связанные 
с проведением госзакупок в рамках конкрет-
ных инвестпроектов. Нужно стимулировать 
госкомпании проводить закупки товаров и услуг 
преимущественно у российских поставщиков», 
— сообщил глава кабмина. По словам Медве-
дева, эта отсрочка необходима, чтобы принять 
соответствующие поправки в законы. 

Елена ЕГОРОВА.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

РЕЛИГИЯ ЛИКВИДАЦИЯ
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Мукул РОХАТГИ, генеральный прокурор Индии:

«Правительство поддерживает право человека на просмотр 
порнографии в частной жизни. Оно не может запретить 
порнографию, за исключением детской».
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Такое заявление индийский генпрокурор сделал во время выступления на 
слушаниях в Верховном суде. Заседания были посвящены проблеме запрета 
порнографических сайтов в Индии: в июле власти приняли решение о блокировке 

857 подобных ресурсов. Такое решение вызвало негативную реакцию как у простых жителей 
страны, так и у интернет-провайдеров, которые не хотят нести ответственность за посещение 
пользователями сомнительных или запрещенных страниц.

ПРЕМЬЕРА

Уважаемые читатели! На этой неделе вышел в свет первый 
номер обновленного еженедельника «МК в Смоленске».

«МК в Смоленске» — дайджест лучших материалов газеты 
«Московский комсомолец», актуальные новости Смоленской 
области, а также удобная ТВ-программа. Непредвзятые ком-
ментарии, острые репортажи, эксклюзивные интервью и много 
полезной информации — все самое интересное на страницах 
«МК в Смоленске». Объем издания — 32 страницы, день вы-
хода — еженедельно, по средам. В онлайн-режиме почитать 
материалы нашей смоленской редакции можно по адресу 
www.mk-smolensk.ru. 

Совокупный тираж региональных проектов «МК», объ-
единенных под брендом «МК. Российский региональный 
еженедельник», — более 1 млн экз.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ЗАПУСТИЛ 
ПРОЕКТ «МК В СМОЛЕНСКЕ»

РПЦ РазРешит 
РазвОд за абОРт

Русская православная 
церковь решила упорядо-
чить вопрос расторжения 
церковного брака — венча-
ния. Считается, что церков-
ный брак не расторгается 
— процедуры развенчания не 
существует, и брак прекраща-
ется лишь со смертью одного 
из супругов. Однако практика 
такова, что в исключительном 
случае церковный брак может 
быть прекращен. Чтобы наве-
сти порядок в этом вопросе, 
комиссией Межсоборного 
присутствия по вопросам 
церковного права был под-
готовлен специальный до-
кумент «О церковном браке», 
который сейчас проходит 
экспертизу во всех епархиях 
РПЦ. После принятия доку-

мента церковный брак можно 
будет расторгнуть, если жена 
сделала аборт против воли 
мужа или супруг принуждает 
ее к аборту. Также поводом 
расстаться венчаным супру-
гам будет «злонамеренное 
оставление одного супруга 
другим», посягательство мужа 
или жены на жизнь и здоровье 
друг друга или детей или 
«наступившая в течение 
брака неизлечимая тяжкая 
душевная болезнь одного из 
супругов». «Это пример от-
ступления от строгих канонов 
в виде исключения, демон-
стрирующий снисхождение 
к людям, — прокомменти-
ровал «МК» нововведение 
дьякон Олег. — При этом 
на священнослужителей это 
явно не распространится — у 
них к канонам более строгое 
отношение, нежели у мирских 
людей».

Большинство россиян, 
несмотря на нестабиль-
ность на валютном рынке, 
по-прежнему предпочи-
тают хранить сбережения 
в рублях. Об этом свиде-
тельствую результаты опроса 
ВЦИОМ. По данным иссле-
дования, 53% из опрошенных 
отдают предпочтение именно 
отечественной валюте. Впро-
чем, более 40% просто не 
имеют накоплений. Наиболее 
предпочтительным спосо-
бом капиталовложения, по 
мнению граждан, как и ранее, 
остается покупка недвижимо-
сти (48%), а хранить деньги в 
наличной иностранной валюте 
готовы лишь 9% респонден-
тов. По сравнению с началом 
года значительно — с 27% 
до 18% — упала доля тех, кто 
регулярно следит за курсом 
валют. По мнению опрошен-
ных, к концу осени доллар 
будет стоить примерно 58 
рублей. Как объяснил «МК» 
аналитик «Финама» Тимур 
НИГМАТУЛЛИН, предпочте-
ние рублю можно объяснить 
тем, что национальную валюту 
люди выбирают на подсозна-
тельном уровне. Граждане, 
имеющие невысокие знания в 

области экономики, понима-
ют, что деньги нужно хранить 
в той валюте, которая несет 
наименьшие валютные риски, 
отметил эксперт. На данный 
момент в российской эконо-
мике это рубль. Например, 
человек копит деньги на квар-
тиру в России и хранит деньги 

в иностранной валюте. Про-
ходит какое-то время, доллар 
и евро падают, рубль вдруг 
укрепляется, а цена на нефть 
растет. Такие «иностранные» 
сбережения сгорят. Поэтому 
люди должны хранить сбере-
жения в той валюте, в которой 
они планируют их тратить.

Резонансный инцидент 
произошел в жаркий вос-
кресный день на открытой 
летней площадке ресто-
рана, расположенного на 
территории санатория им. 
Горького в центре Воро-
нежа. Десятки загорающих 
в шезлонгах людей стали 
свидетелями посадки вер-
толета с бортовым номером 
RA-04187, приземлившегося 
буквально в нескольких ме-
трах от бассейна, практиче-
ски на головы отдыхающих. 
«При посадке и взлете от 
вертолета поднималась пыль, 
которая летела в бассейн, 
на людей, в пищу. Реальной 
угрозе подвергалась жизнь 
50 отдыхающих», — пишут в 
соцсетях активисты орга-
низации «Общественный 
контроль». Сотрудники 
ресторана в телефонном 

разговоре с «МК в Воро-
неже» подтвердили факт 
посадки. Сообщают, что 
это прокатный вертолет, 
который привез гостей на 

мероприятие — день рожде-
ния. В ресторане подчеркну-
ли, что вертолет садился на 
площадку 20 на 20 метров, 
у забора, и никакой опас-
ности для людей не было. 
Стоит отметить, что раз-
влекательный комплекс не 
оборудован площадкой для 
приземления винтокрылых 
машин. По закону вблизи ме-
ста посадки не должно быть 
жилых зданий, а площадка 
должна иметь устройства для 
швартовки воздушных судов, 
средства пожаротушения и 
маркировку. Активисты уже 
написали заявления в про-
куратуру, Роспотребнадзор и 
Росавиацию.
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Экипаж Международной космической станции (МКС) впервые оценил на вкус 
выращенный в космосе салат. Американское космическое агентство продемон-

стрировало на своем сайте видео с дегустации: первыми снимали пробу астронавты НАСА 
Скотт Келли, Челл Линдгрен и японский астронавт Кимия Юи (на снимке): «Как вкусно!» — 
восторгались они листьями красного латука. Сначала астронавты просто отведали салата, а 
после попробовали его с оливковым маслом и итальянской заправкой с уксусом. Затем ли-
стья «космического» латука продегустировали и члены экипажа из России Михаил Корниен-
ко и Геннадий Падалка: их угощение ждало после возвращения из открытого космоса, где 
они провели более пяти часов.

В КАКОЙ ВАЛЮТЕ РОССИЯНЕ ПРЕДПОЧИТАЮТ 
ХРАНИТЬ СВОИ СБЕРЕЖЕНИЯ?

Январь 2015 года                                           Июль 2015 года

По данным ВЦИОМ.
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ГРаЖдаНе РФ дОвеРЯЮт РУбЛЮ

в вОРОНеЖе веРтОЛет ПРизеМЛиЛСЯ 
ПОчти На ГОЛОвЫ ОтдЫХаЮЩиХ

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
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ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ЛидеР «иМаРата 
КавКаз» Убит 

в даГеСтаНе
В ходе антитеррористи-
ческой спецоперации в 
Дагестане были ликвиди-
рованы четверо боевиков, 
сообщила во вторник 
утром пресс-служба На-
ционального антитерро-
ристического комитета 
(НАК). Через несколько 
часов выяснилось, что среди 
убитых оказался новый лидер 
«Имарата Кавказ» Магомед 
Сулейманов, также извест-
ный как Абу Усман Гимрин-
ский. Вместе с ним погиб его 
правая рука Камиль Саидов. 

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте 
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Волны от скандалов с отказом в ре-
гистрации на региональных выборах 
партиям ПАРНАС, «Коммунисты России» 
и «Родина» докатились до Москвы. Ве-
чером 10 августа эта тема обсуждалась 
на встрече членов Совета по правам 
человека при президенте с первым 
замглавы администрации президента 
Вячеславом Володиным. В тот же день 
стало известно, что в отпуск отправился 
партийный куратор выборов в Калужской 
области от «Единой России», депутат 
Госдумы Виктор Кидяев. Отстранение от 
работы в разгар избирательной кампа-
нии связывают с заявлением ПАРНАСа, 
обвинившего г-на Кидяева в организации 
давления на местный избирком... 

О содержании трехчасового разговора 
членов СПЧ с г-ном Володиным «МК» рас-
сказал его участник — доктор юридических 
наук Илья ШАБЛИНСКИЙ. 

— Встреча готовилась заранее? По чьей 
инициативе она состоялась?

— За три дня до этого Михаил Федотов (глава 
СПЧ. — «МК») позвонил и сказал, что Вячеслав 
Володин пригласил 6 человек к себе и пойдем он, 
Евгений Ясин, Людмила Алексеева, Лиза Глинка, 
Елена Тополева-Солдунова и я. Думаю, меня при-
гласили, чтобы обсудить тему выборов. Об этом в 
итоге мы и говорили процентов 80 времени. 

Володин сделал одно важное, на мой взгляд, 
заявление, и сделал его четко и недвусмысленно: 
он сказал, что позиция президента и его лично 
состоит в том, что правила проведения выборов 
до 2016 года меняться не должны и те 14 пар-
тий, которые сейчас имеют право участвовать в 

парламентских выборах без сбора подписей, это 
право сохранят. (Это партии, представленные в 
Госдуме и проведшие свой список хотя бы в один 
из региональных парламентов. В их число входит 
и ПАРНАС. — «МК».)

— Он назвал число 14? 
— Да. Мне кажется, ему было важно подчер-

кнуть отсутствие намерений еще раз подправить 
избирательное законодательство...

А что касается отказа в регистрации ПАРНА-
Су, «Коммунистам России» и «Родине» — я гово-
рил, что это сводит к нулю конкуренцию и вызывает 
недоверие к самому институту выборов, потому 
что, с моей точки зрения, конкуренция между 
«ЕР», «СР» и ЛДПР — это не конкуренция... Меня 
поддержал Евгений Ясин: люди в регионах убеж-
дены, что все решается в Москве, а от них ничего 
не зависит, сказал он. Вячеслав Володин с такой 
постановкой вопроса не согласился, предложил 
желающим участвовать в выборах качественнее 
собирать подписи и вспомнил свой личный опыт. 
Он действительно политический боец, выигрывал 
выборы в Саратовской области в трудных усло-
виях, когда ему пытались отказать в регистрации 
на основании якобы большого количества недо-
стоверных подписей. Но его же в конце концов 

зарегистрировали! Мы ему так и сказали: «Вы же 
в итоге участвовали в выборах и победили, а тут 
людей просто от выборов отсекают!»

— И что он на это ответил?
— Предложил дождаться решения Центриз-

биркома. Мы сказали, что оно есть — отрица-
тельное. Но Вячеслав Викторович напомнил, что 
это по Новосибирску ЦИК уже принял решение, 
а по Костроме-то нет! «Почему вы уверены, что 
по Костроме откажут?» — спросил он. На что мы 
ответили: «Тенденция такая…»

Это была доброжелательная, но 
перепалка.

Еще говорили об избирательном залоге. 
Я сказал, что одни только подписи как условие 
регистрации для многих партий и кандидатов — 
это поле для произвола. Раньше работал институт 
залога — и хорошо работал, тем более что деньги 
тех, кто внес залог и выборы проиграл, шли в 
бюджет. Но наш собеседник дал понять, что в 
администрации президента пока другая точка 
зрения по вопросу о возвращении в российское 
законодательство залога. Он сказал, что сбор 
подписей дает дополнительные возможности для 
агитации, для получения поддержки избирателей. 
«Это если избирком беспристрастный», — воз-
разили мы...

— А какие темы поднимали в те 20% вре-
мени, когда речь шла не о выборах?

— Елизавета Глинка просила помочь с само-
летом для вывоза из Донецка 40 детей.

А Людмила Алексеева предложила 

президенту обратиться к российским предпри-
нимателям с пожеланием помочь российским 
НКО. Подчеркнув, что считает серьезной ошибкой 
решение отстранить НКО от иностранных денег, 
она сказала: «Если так, то пусть вкладывается 
отечественный бизнес». Вячеслав Володин от-
ветил, что сейчас готовится указ президента о 
госпремии за благотворительность и в Кремле 
надеются, что это простимулирует людей...

Беседовала Марина ОЗЕРОВА.

«ПОСНИМАВ ВСЕХ КАНДИДАТОВ, ОНИ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПЕРЕСТАРАЛИСЬ»

«Мы будем продолжать делать то, что делаем 
и обжаловать решение избиркома в ЦИКе, — 
рассказал «МК» зампред ПАРНАСа Илья Яшин, 
баллотирующийся в Костроме. — Что там думают 
в Администрации Президента, нас мало волнует, 
потому мы апеллируем прежде всего к гражда-
нам. Шансы восстановления есть, потому что, 
поснимав всех кандидатов, они действительно 
перестарались». 

Что касается выборов в Госдуму, то участие 
в них ПАРНАСа — дело почти решенное. Сей-
час участвовать в федеральной избирательной 
кампании без сбора подписей могут 14 партий, 
у которых есть представители хотя бы в одном 
региональном Законодательном собрании. Сре-
ди них, благодаря мандату Бориса Немцова в 
Ярославле, и ПАРНАС. Прокремлевские Фонд 
развития гражданского общества и ИСЭПИ не 
раз предлагали эту норму повысить, аргументи-
руя это тем, что одного мандата недостаточно, 
чтобы доказать состоятельность партии. Однако 
Володин уверил членов СПЧ, что правила игры на 
выборах в Госдуму меняться уже не будут. 

...ПИВОВАРОВА ПОД СТРАЖЕЙ
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КАЛУЖСКИЙ ШАНС ОППОЗИЦИИ
В Кремле не собираются 
переписывать избирательные 
законы до выборов в Госдуму

Что говорят премьеру 
об импортозамещении

« ПОЛЯКИ 
НЕ ЕДЯТ — 
И МЫ НЕ 
БУДЕМ»

Перед судом 
над Андреем 

Пивоваровым.
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Совсем недавно у одного моего хорошего 
знакомого, известного кинокритика, произо-
шла настоящая трагедия. У него, а он является 
сопродюсером, украли фильм, над которым его 
команда энтузиастов работала два года. Фильм, 
недоделанный, незаконченный, попросту «сре-
зали» с монтажного стола и выложили в Сеть. 

Кто-то намеренно растоптал все надежды 
авторов хоть как-то обустроить судьбу ленты — 
выпустить в прокат, продать на телевидение... 
Кто-то сделал все зло, намеренно и жестоко. 
Запредельная подлость. Фильм выудить об-
ратно с торрентов, естественно, не удалось. 
Несмотря на жалобные просьбы и мольбы 
правообладателей.

Однако этот случай показался мне харак-
терным в своей дикости. Я задумался: а что 
двигало человеком, который так сделал? И я, 
кажется, понял, почему этот человек так посту-
пил. Банальная злость, ненависть, обыкновенный 
бытовой фашизм. Картину, как только она попала 
на торренты, залили грязью по самые финальные 
титры. Зрители были в гневе, рвали и метали. 
Самое мягкое, что услышали авторы, — это что 
они еще и «денег на фильме украли и отмыли». 
Хотя картина снималась без бюджета и на их 
собственные средства.

Черная злоба российского зрителя к 
российскому кино, в принципе, любопытный 
феномен. Ненавидят все подряд. Вы помните 
реакцию на «Левиафана», вы читали отзывы 
даже на хорошие отечественные блокбастеры 
вроде «Севастополя»… Про артхаус помельче 
и говорить нечего. Но почему? Откуда? И на-
конец, за что?

Я совершенно не паникер и не очень склонен 
к истерикам, но начать стоит с того, что рос-
сийский кинематограф находится при смерти. 
Неловко, да? Нахамил человеку на остановке, а 
и не знаешь, что он раковый больной. Нет, я не 
говорю, будто это плохо, что наше кино умира-
ет, — возможно, как раз напротив. Может, туда 
ему и дорога? Российский кинематограф, нужен 
ли ты так своему зрителю, чтобы смерть твою 
вообще заметили? Кто заплачет о тебе, нищий, 
серый, убогий?..

Которое десятилетие умирает прокат. Мало 
того что зритель стал меньше ходить в кинотеа-
тры — прокат авторского кино как такового умер 
еще в 1990-е, но так и не возродился. Кинотеатры 
не считают нужным вкладывать бюджеты в ре-
кламу отечественных картин. И попросту их не 
показывают. Расписать авторский фильм по всей 
стране на 30 копиях, как было у моего фильма 
«Сын», — уже громадное везение. Кроме того, 
кино во время или даже до проката улетает на 
торренты, как случилось с тем же «Левиафаном». 
А торренты денег авторам не платят. Телевидение 
авторские картины не покупает. У них формат 
другой — «Мама поневоле», «Домохозяйка под 
угрозой», «Суд идет» и прочая мерзость. А теперь 
и государство, которое все эти годы не глядя 
давало деньги режиссерам на самовыраже-
ние, лавочку закрывает. Из государственного 
рта доносятся ныне иные речи: мол, за деньги 
народа снимайте то, что нужно народу. А не то, 
что вы хотите. А что нужно народу — мы знаем, 
и мы вам скажем.

Отсутствие кислорода в окружающей 
загазованной среде, отсутствие условий для 
возникновения новых картин — это еще не все 
диагнозы в амбулаторной карте нашего уми-
рающего. В последние годы такое ощущение, 
что автор в российском кино сдох. После «Ки-
нотавра» интересная вышла перепалка в одной 
из соцсетей уважаемого критика и талантливого 
молодого режиссера. Кинокритик тонко заметил, 
что современные режиссеры уходят от соци-
ально важной тематики, обходят острые темы 
и катятся прямиком в гламур. Режиссер тогда 
на кинокритика обиделся.

Кинокритик прав: сегодня как никогда 
нужны адекватные, смелые, громкие голоса. 
Режиссер тоже — не надо ему говорить, как петь 
и танцевать... Впрочем, социальное — есть: и 
вышеупомянутый фильм Звягинцева, и новый 
фильм Германа-младшего, и молодой режиссер 
Твердовский в своих фильмах ставит красочные 
сцены изнасилования девушек-инвалидов, и в 
гротескных агитках Юрия Быкова дома трещат 
по швам, а у чиновников трещит за ушами... То 
есть все как бы есть, но... Чего-то не хватает. 
Автора, фигуры, голоса? Авторитета. Но есть 
ли они сегодня вообще, авторитеты? Которые 
могли бы противопоставить силу своего голоса 
и глубину своего тембра — злобе, непониманию, 
агрессии, темноте?

Чего не хватает в российском кино его зри-
телям? Диагноза времени? Констатации его 
запаха? Героев вроде Мизулиной? «Зеленого 
слоника» — культового фильма, который сейчас, 

кажется, все актуальнее и актуальнее? Чего-то 
не хватает, и очень важного. И это главная при-
чина смерти русской кинематографии. Кино 
умирает из-за невостребованности. Как все 
живое на Земле.

Однажды меня поразила случайно подслу-
шанная в чьем-то разговоре фраза. В ней автор 
сокрушался, что, к сожалению, его лучшие годы 
выпали на страшные 1990-е... Не в то время он 
родился! И меня пронзило. А какому времени я 
отдаю свои лучшие годы, самый расцвет сил — и 
физических, и душевных? А мне повезло? Или 
напротив? И следующий вопрос: а всё ли мы все 
делаем для этого времени? Как у Башлачева: 
«Мы можем простить всех, кто пели не так, как 
умели, но тех, кто молчал, давайте не будем 
прощать». Так о чем же мы говорим, или — о чем 
мы не говорим: мы, режиссеры, целое поколе-
ние, которое бомбит сериалы, а если строчит 
фильмы, то на потребу зарубежных фестивалей; 
мы, поколение рекламных роликов и фильмов 
«Анатомия протеста»; мы, дети новой эпохи за-
стоя, которые не способны даже про себя и свое 
время промямлить что-то трезвое, настоящее, 
острое, обдирающее гортань? 

Мне не грустно, мне не страшно, мне даже 
уже не обидно, мне — тоскливо. Государство 
перекрывает тонкий канал кислорода, начиная 
формулировать свою художественно-смысловую 
доктрину. Зритель ненавидит отечественное 
кино за безысходность. Сидит сам в грязи и 
безысходности перед зеркалом и отражение 
свое ненавидит. Сидит и плюет в зеркало с остер-
венением. С другой стороны, сами режиссеры 
— жалкая разношерстная кучка, зависимая от 
подачек Минкульта, разучившаяся снимать такие 
фильмы, как «Караул», «Фонтан» или фильм «Так 
жить нельзя». А еще — некоторые абсолютно 
выжившие из ума мэтры российского кино, за 
которых просто стыдно, как за бедолагу у до-
роги, что мочится в собственный ботинок. И 
совершенно западно ориентированные кино-
критики, которые терпеть не могут писать об 
отечественных фильмах. И режиссеры, к слову 
сказать, тоже в сторону Запада смотрят. Ну что 
поделаешь, если фильмы того же Звягинцева 
окупаются только в Европе, а у нас и буфет для 
съемочной группы не могут окупить...

Между тем мы, кажется, забыли, какая 
страшная сила — кино. И я не только про эпиче-
ские патриотические картины. Ведь националь-
ный кинематограф — это главный рупор нации, 
воплощение и транслятор ее ментальности, 
целеполагания, национальной идеи. Где Захар 
Прилепин нашего кинематографа? Где Алексей 
Венедиктов отечественного кино? Пусть и с ко-
роткометражной Лесей Рябцевой, но — где они 
все, бодрые, несгибаемые глашатаи, крепыши 
и носители собственной стратегии, правды, 
позиции, голоса?

Как говорил один видный кинодеятель со-
временности, из старой гвардии: «Как это все 
случилось?» (Произносить с пафосом и при-
дыханием: «Как. Это. Все. Случилось?») Но что 
случилось? А случилась, если подумать и разо-
браться, — пустота.

Просто нет ничего. Нет автора, нет времени, 
нет бога, и финансирования Минкульта — нет. 
Пустота такая, что уже непонятно, у кого нет 
потенции — у времени или у авторов. Любой 
психолог заметит: надо начать с себя, полюбить 
и принять. 

Но нет любви и принятия у нас самих себя. 
И это трагедия. Европу заклеймили, скрепы 
развиваем, а себя и Родину — не любим. И во-
круг ледяная пустыня, как в последнем фильме 
Германа-младшего, пустыня зимнего морско-
го побережья, да пакеты по кадру летают или 
снег идет, и мертвые говорят тебе в твоих снах: 
«Я буду тебе сниться, потому что, кроме тебя, 
у меня никого нет». Или другой герой, глядя 
на памятники: «Я здесь только Ленина и знаю, 
больше никого».

Очень хороший у Германа получился фильм: 
занудный, безысходный, всё как мы любим. В 
нем как раз та самая поэтичная русская пустота 
нашей жизни на обломках империи. Фильм бес-
конечно русский, пронзительный, точнейший в 
своей социальной диагностике. А почитайте ком-
ментарии к фильму на любом торренте. Диагноз 
самому Герману от зрителей даже цитировать 
не хочется. Но почему-то кажется, что фильм 
Германа — именно о таком зрителе. Который 
ему и пишет... 

P.S. Когда этот материал готовился в пе-
чать, стало известно, что режиссер того самого 
украденного фильма умер. 

Алишеру Хамдамову было 73 года.

Арсений ГОНЧУКОВ, режиссер, продюсер

ОБСУЖДЕНИЕ статьи   
на сайте  

КИНО И ПУСТОТА
Российский кинематограф находится при смерти

Сергею Шойгу показали новые 
тренажеры для ВДВ

Министр обороны РФ Сергей Шойгу во 
вторник в ходе рабочей поездки в Рязан-
скую область проинспектировал прове-
дение заключительного этапа конкурса 
«Десантный взвод», а также осмотрел 
объекты учебно-материальной базы Ря-
занского высшего воздушно-десантного 
командного училища.

Первым делом глава военного ведомства 
прибыл на десантный полигон «Дубровичи», где 
сейчас проходили финальные состязания «Де-
сантный взвод» в рамках Армейских междуна-
родных игр. Шойгу оценил действия экипажей 
боевых машин десанта из России и КНР. Наши 
«голубые береты» перед министром лицом в 
грязь не ударили, по итогам конкурса им была 
присуждена безоговорочная общая победа.

Оценивая подготовку инфраструктуры к 
международным соревнованиям, официаль-
ный представитель Минобороны РФ генерал 
Игорь Конашенков рассказал, что в целом в раз-
личных регионах России подготовлено 17 со-
временных полигонов с объектами социальной 
инфраструктуры.

«Эти полигоны после окончания Армейских 
игр будут использоваться соединениями и воин-
скими частями различных видов и родов войск 
круглосуточно и круглогодично в целях совер-
шенствования боевой и оперативной подготовки 
войск и штабов», — подчеркнул он.

Затем Сергей Шойгу осмотрел объекты 
учебно-материальной базы Рязанского высше-
го воздушно-десантного командного училища 
(РВВДКУ). Где «гидом» для министра выступил 
командующий ВДВ генерал-полковник Владимир 
Шаманов.

Министр обороны проинспектировал ход 

строительства глубоководного водолазного 
комплекса, предназначенного для обучения 
военнослужащих действиям под водой в раз-
личных типах водолазного снаряжения, а также 
аэродинамической трубы, созданной для от-
работки действий при совершении прыжков в 
свободном падении на парашютных системах 
типа «Крыло».

Также Шойгу осмотрел спортивный ком-
плекс «Боец», предназначенный для проведения 
занятий по физической подготовке, в том числе 
по рукопашному бою и горной подготовке.

«На сегодняшний день готовность глубоко-
водного водолазного комплекса составляет 95 
процентов, до конца года он будет введен в экс-
плуатацию, — доложил министру командующий 
ВДВ. — По аэродинамической трубе завершаются 
пуско-наладочные работы, в октябре строители 
объект сдадут, спортивный комплекс «Боец» в 
сентябре будет сдан».

В целом Шойгу остался доволен увиден-
ным и поблагодарил подрядные строительные 
организации за своевременное и качественное 
выполнение работ. 

Владимир Шаманов рассказал журнали-
стам, что при поддержке министра за два года 
в РВВДКУ реконструировано и построено более 
100 объектов учебно-материальной базы и со-
циальной инфраструктуры. 

«Это вывело РВВДКУ в число лучших военно-
учебных заведений в мире», — подчеркнул 
Шаманов.

Он также сообщил, что в 2015 году в учи-
лище в два с половиной раза увеличен набор 
курсантов. «Несмотря на такой большой набор, 
у нас на факультете «высшее профессиональное 
образование» конкурс составил 7 человек на 
одно место, а на факультете «среднее профес-
сиональное образование» два человека на одно 
место», — сказал он.

Александр СТЕПАНОВ.

ДЕСАНТНИКИ БУДУТ УЧИТЬСЯ В ТРУБЕ
СИЛОВИКИ

ЗА БУГРОМ

КУРЬЕЗЭЛЕМЕНТ

c 1-й стр.
«Когда-то давно мы это уже про-
ходили!» — наверняка подумают 
жители страны из старших поко-
лений и будут совершенно правы. 

В 1958 году первый секретарь ЦК КПСС и пред-
седатель Совета министров СССР Никита Хрущев 
— тот самый человек, который за четыре года до 
этого «подарил» Крым Украине, — увлекся новой 
причудой. Неугомонный Никита Сергеевич объявил 
войну личным подсобным хозяйствам. Жителям 
городов и поселков держать скот просто-напросто 
запретили. У колхозников личный скот 
«добровольно-принудительно» выкупался 
государством.

Результатом такой политики, по мысли Хруще-
ва, должен был стать ускоренный переход нашего 
общества к коммунизму. Но на практике в стране 
произошел массовый забой скота и птицы. И есть 
стало нечего. В одних случаях — почти нечего, в 
других — совсем нечего. Знаменитое восстание 
рабочих в Новочеркасске в 1962 году произошло 
вовсе не на почве политики, а на почве голода. Так 
получилось, что «родное правительство» на 30% 
повысило розничные цены на мясо. А «родная 
дирекция» электровозного завода почти одно-
временно с этим на треть понизила объем зар-
плат. Доведенные до отчаяния рабочие устроили 
массовые беспорядки — и были расстреляны 
войсками.

Поняв, куда он завел страну, Хрущев стал 
суетиться. СССР начал крупные закупки зерна за 
границей. Кроме этого, в каждом регионе вместо 
одного обкома партии появилось два — сельский и 
промышленный. Но, кроме дальнейшего падения 
авторитета власти, ни к чему это не привело. Я, 
например, родился уже в середину эры Брежнева. 
Но все равно помню с детства следующий анек-
дот. Пионерка спрашивает у Хрущева: «Никита 
Сергеевич, а правильно мой папа говорит, что вы 
запустили не только первого человека в космос, но 
и сельское хозяйство?!» — «Передай своему папе, 
что я умею сажать не только кукурузу!» 

Неужели совмещающий сейчас, как и в свое 
время Хрущев, посты лидера правящей партии и 
главы правительства Дмитрий Медведев хочет 
аналогичных результатов? Думаю, что не хочет. 
Я не являюсь особым поклонником политических 
талантов нашего премьер-министра. Но уверен, 
что он совсем не намерен строить в России ком-
мунизм и отбирать ради этого кур и гусей у ба-
бушек с их приусадебных участков. У Дмитрия 
Анатольевича, по моей оценке, другая проблема. 
Как глава правительства он отличается патоло-
гической неспособностью понять, «как его слово 
отзовется». 

Каких целей планируется достигнуть, 
ограничив поголовье уток, баранов и козлов в 
подсобных хозяйствах? Я не спец в сельском 
хозяйстве. Простите меня, если что не так. Но, 
вчитавшись в «мелкий шрифт» текста поруче-
ния премьера, я пришел вот к какому выводу: 

речь идет не о новом «раскулачивании». Речь 
идет о том, чтобы призвать к порядку полно-
ценные коммерческие предприятия, которые 
только маскируются под подсобные личные 
хозяйства. 

Представьте, каково это — жить рядом с мало-
габаритной квартирой, в которой кроме «раз-
веселой» хозяйки обитает еще тридцать кошек. 
Представили? А теперь подумайте о том, насколько 
приятно обитать рядом с «малогабаритным» кре-
стьянским хозяйством, в котором на скученной 
территории сосредоточенно, скажем, тридцать 
быков. Ужас, да и только! 

Если верить «мелкому шрифту» поручения 
Дмитрия Анатольевича, единственная цель нова-
ций — сделать невозможным такие ситуации. Но 
вот должны ли мы верить этому «мелкому шрифту»? 
Не скрывается ли за премьерской идеей что-то 
еще — нечто гораздо более неприятное? Я вполне 

допускаю, что ответы на эти вопросы звучат так: 
должны, не скрывается.

Но даже если все обстоит именно таким об-
разом, это не отменяет моего главного тезиса: про-
стые граждане не обязаны вчитываться в «мелкий 
шрифт» правительственных поручений. Простые 
граждане делают свои выводы о происходящем 
на основании двух-трех фраз, которые по тому 
или иному поводу доносятся из телевизора. А в 
последнее время эти две-три фразы все чаще 
подталкивают население к совершенно опреде-
ленному выводу: нынешний кабинет министров 
целенаправленно работает не за нас, а против 
нас.

Я не отношу себя к обездоленной части на-
селения. Но каждый раз, подходя к кассе супер-
маркета с тележкой, нагруженной продуктами для 
семьи, испытываю своего рода психологический 
шок. Я вполне могу себе позволить такие покупки. 
Но цифра, называемая мне кассиром, кажется мне 
до странности неадекватной. Эта цифра — словно 
груз, придавливающий меня к земле.

Только ли я испытываю такие ощущения? Я 
убежден, что нет. Я убежден, что моя реакция — 
абсолютная норма для России образца лета 2015 
года. А вот в нашем родном правительстве, види-
мо, думают по-другому. Иначе зачем Белый дом 
так дразнит граждан? Сначала сжигание продуктов 
— тех самых продуктов, которые с каждым меся-
цем обходятся россиянам все дороже и дороже. 
Теперь вот война объявлена личным хозяйствам 
граждан — их последнему козырю, их последнему 
прибежищу, с помощью которого они традиционно 
переживали трудные времена?

По роду своей деятельности премьер-
министр такой страны, как Россия, обречен обитать 
на политическом Олимпе. Но если даже древне-
греческие боги иногда спускались с Олимпа, то 
тем более это обязан делать глава российского 
правительства. Никто не имеет права требовать 
от Дмитрия Медведева невозможного — полного 
экономического благополучия в условиях «спай-
ки» падающих мировых цен на нефть и западных 
санкций. Но в то же самое время наш премьер 
обязан знать чаяния простых людей. Он обязан 
понимать то, чем и как они живут. Очень жаль, что 
этим летом премьер Медведев такого понимания 
не демонстрирует. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПРОДУКТЫ СОЖЖЕМ, СКОТ ОТБЕРЕМ — 
НОВАЯ «ЭКОНОМИЧЕСКАЯ СТРАТЕГИЯ» 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ? 

ТЕНДЕНЦИЯ

ЭКОНОМИКА
Крупнейшим российским компаниям 
до 15 августа предстоит опубликовать 
ежеквартальные отчеты с информа-
цией о вознаграждениях, которые 
получают члены правления. Такие 
меры предусмотрены положением 
Банка России «О раскрытии информа-
ции эмитентами эмиссионных ценных 
бумаг». «МК» попытался разобраться, 
вознаграждения какого размера по-
лучает руководство в больших россий-
ских организациях и можно ли полу-
чить полную картину об их доходах. 
К большому удивлению, выяснилось, 
что зарплата в этих компаниях вовсе 
не главный источник доходов.

Если взять «Газпром», большая часть до-
ходов руководства — это вознаграждения, 
полученные за участие в органах управления 
«дочек». Так, согласно ежеквартальному отчету 
компании за 2014 год, сумма вознаграждений 
для членов правления энергетического гиганта 
составила 2,543 млрд руб. В среднем это 150 
млн руб. на одного члена правления из 17 че-
ловек. Согласно общей финансовой отчетности 

за 2014 г., базовая цифра вознаграждения 
управляющих (членов совета директоров и 
правления ОАО «Газпром»), которая включает 
в себя зарплату, премии и вознаграждение 
за участие в органах управления, составила 
приблизительно  4,393 млрд руб. по итогам
2014 г. Если убрать из этой суммы вознаграж-
дение членов совета директоров, которые не 
входят в правление, но добавить 19 млн руб., 
которые были получены руководством от вла-
дения акциями компании, эта сумма вырастет 
до 249 млн руб. на человека. 

Что касается «Роснефти», то, по еже-
квартальному отчету компании, сумма 

вознаграждения ее руководителей составила 
по итогам 2014 года 2,799 млрд руб. По кон-
солидированной финансовой отчетности за 
2014 г. базовая цифра вознаграждения для 
управленческого персонала составила 7 млрд 
руб. — уже гораздо больше, чем у «Газпрома». 
К сожалению топ-менеджеров «Роснефти», эту 
сумму приходится делить на большее количе-
ство человек, потому что главный управлен-
ческий персонал «Роснефти», кроме членов 
совета директоров и правления, включает в себя 
еще и вице-президентов, членов ревизионной 
комиссии, директоров департаментов и руко-
водителей самостоятельных подразделений. 
Также нефтяников из «Роснефти» должен не-
мало расстраивать тот факт, что по внутренним 
правилам компании им не выплачивается воз-
награждение за участие в органах управления  
«дочек». В итоге получается, что на одного члена 
правления «Роснефти» из 13 человек приходят-
ся «жалкие» 215 млн руб. в среднем. 

В частных компаниях своя специфика, по-
этому приведенных в отчетах цифр не вполне 
достаточно для сравнения. Так, председатель 
правления «Лукойла» Вагит Алекперов является 
крупнейшим акционером компании, поэтому 
совокупный доход членов правления включает 
в себя как вознаграждение, так и получение 
дивидендов. Согласно ежеквартальному от-
чету компании, сумма вознаграждения чле-
нов правления «Лукойла» составила по итогам
2014 г. 1,528 млрд руб. В среднем это
109 млн руб. на одного члена правления из 14 
чел. Однако если учесть 32 млрд выплаченных 
по итогам 2014 года дивидендов, то совокупный 
доход членов руководящего органа составит 
уже 33,589 млрд руб. 

Таким образом, совокупный доход прав-
ления «Газпрома» составляет 4,2 млрд рублей, 
«Роснефти» — 2,8 млрд рублей, а в «Лукойле» 
– 33,6 млрд рублей. Объективности ради, топ-
менеджеры крупных международных энерге-
тических компаний получают сопоставимое 
вознаграждение на одного члена правления: 
в ExxonMobil — 15,2 млн долл., в ВР — 3,7 млн 
долл., в Shell — 2,7 млн долл. 

Игорь ЯНВАРЕВ.

Российские компании должны 
отчитаться по выплатам 
управляющему менеджменту

ЗАРПЛАТА — НЕ ГЛАВНОЕ

Это произошло в субботу, 8 августа, в 
графстве Харрис штата Техас. Некто 
Дэвид Конли убил свою бывшую воз-
любленную Валери Джексон, ее мужа 
и шестерых детей — двух девочек и че-
тырех мальчиков в возрасте от 6 до 13 
лет. История эта заставляет вспомнить 
о недавней трагедии в Нижнем Новго-
роде, где отец семейства убил жену и 
шестерых детей...

Валери Джексон и Конли в свое время были 
парой, но их отношения закончились, а потом с 
женщиной стал жить новый мужчина — Девейн 
Джексон. Эта чета воспитывала 6 детей. С ними 
со всеми расправился убийца.

«Мы не понимаем и не можем понять мотивов 
человека, который убил столько людей, включая 
детей», — сказал заместитель шерифа Тим Кеннон. 
Тем не менее Дэвид Конли и ранее был известен 

как человек, склонный к насилию. 
В субботу вечером, в 9 часов, родственник 

госпожи Джексон позвонил в полицию и попросил 
проверить, все ли в порядке: он, оказывается, не-
сколько раз звонил до этого в дом №2200 на углу 
улицы Фэллинг-Оукс-роуд в северном Хьюстоне. 
Никто ему не открыл дверь. Тогда он обратился 
в полицию. 

Приехавшие на место полицейские попы-
тались установить контакт с живущими по этому 
адресу, но безуспешно. После того как власти 
узнали, что на Конли, некогда жившего в этом 
доме, выписан ордер на арест по обвинению в 
нападении, было вызвано подкрепление.

В ожидании его прибытия один из полицей-
ских заглянул в окно и увидел тело убитого ребен-
ка. Тогда копы решили войти в дом, но по ним был 
открыт огонь, и они ретировались.

Подъехала еще одна команда переговор-
щиков. Они стали уговаривать 48-летнего Дэ-
вида Конли сдаться, и через несколько часов он 
согласился.

Сержант Крейг Клоптон, который ведет рас-
следование дела, заявил, что заместители шери-
фа, вошедшие в дом, увидели такую картину. Все 

убитые лежали в трех спальнях дома. Полицейские 
не могли установить время совершения престу-
пления. Некоторые из убитых были изрешечены 
пулями. Один из убитых — 13-летний Натаниэль 
— был сыном Дэвида Конли.

Семейство Джексонов проживало в двух до-
мах недалеко от Хьюстонского национального 
кладбища ветеранов и в 12 милях от Межконти-
нентального аэропорта имени Джорджа Буша. 
Полиция сообщила, что Джексоны поменяли замки 
на входных дверях, но Конли удалось пробраться 
в дом через открытое окно.

Как сообщает газета «Хьюстон кроникл», за 
Конли следовал длинный хвост преступлений. 
Первые его криминальные «подвиги» датируются 
1988 годом. Последние — нынешним летом. В 
июле его задержали после того, как в том самом 
доме, где случилась бойня, он бил Валери Джексон 
головой о холодильник, после того как женщина 
попыталась помешать Конли «воспитывать» рем-
нем их сына. Почти весь 2013 год Конли провел 
в тюрьме за угрозу ножом в отношении той же 
женщины. В 2000-м его арестовали опять-таки за 
угрозы ножом: он обещал убить свою тогдашнюю 
герлфренд, ее ребенка и самого себя. По некото-
рым данным, Дэвид Конли страдал биполярным 
аффективным расстройством.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

Ранее привлекавшийся за 
домашнее насилие преступник 
убил 2 взрослых и 6 детей

СЕМЕЙНАЯ БОЙНЯ В ТЕХАСЕ

Дэвид Конли неоднократно 
привлекался к ответственности за 
свои агрессивные действия.

Не успела утихнуть шумиха вокруг под-
московного фермера из деревни Колио-
ново, который в разгар кризиса решил 
выпускать собственную валюту, как 
«частный» печатный станок «включили» в 
Северной столице. На этот раз собствен-
ные дензнаки решили ввести в оборот 
представители православного союза 
казаков «Ирбис». Уже неделю, как здесь в 
ходу свои гроши, алтыны и башли. Каза-
ки решили не мелочиться: самая «ма-
ленькая» купюра, грош, имеет номинал в 
сто рублей, а самая «большая» — башля, 
равняется 10 тысячам.  

Идея напечатать собственную валюту принад-
лежит петербургскому атаману Андрею Полякову. 
Кстати, его портрет красуется на самой скромной 
банкноте в один грош — эквивалент ста рублям. 

— Чтобы правильно все понимали, наши 
гроши, алтыны и башли — это не совсем деньги. 
Скорее, это внутренний финансово-хозяйственный 
документ нашей общины, по которому можно по-
лучить некие производимые у нас товары и услуги, 
— объясняет Андрей Викторович. 

Схему хождения собственной валюты атаман 
описывает так: 

— Например, мы создали единственный 
в России юнкерский казачий колледж. Так вот, 
преподаватель колледжа получает зарплату, 
естественно, в рублях. Но если он отработает, 
скажем, неделю в нашем фермерском хозяйстве, 
за общественную нагрузку мы ему можем выдать 
вознаграждение в тех самых алтынах, которые он 
потом обменяет на мясо или мед, то есть ту про-
дукцию, которая у нас производится.  

Отовариться на гроши и башли можно толь-
ко внутри общины. Впрочем, и здесь есть где 
разгуляться. Помимо нескольких фермерских 
хозяйств, расположенных на хуторе в Ленобла-
сти, община открыла православный ресторан и 
парикмахерскую. 

— Еще мы организовали казачье такси — эту 
услугу также можно оплатить в грошах.  

— А если к человеку, не состоящему в ва-
шей общине, попадет ваша валюта, он сможет 
ею воспользоваться? 

— Конечно, наши купюры обеспечены то-
варом, фактически это как накладные или рас-
ходные ордера. 

Вот только очень уж эти казачьи «накладные» 

похожи на реальные дензнаки как по дизайну, так и 
по некоторым формальным признакам. Например, 
в углу каждой банкноты есть серия и номер. 

Впрочем, атаман и не отрицает — за основу 
дизайна были взяты реальные дореволюционные 
купюры. Что до названия валюты, то, по словам 
Полякова, здесь они тоже ничего не выдумали. 

— Гроши были в ходу в России, как и алтыны. 
Более того, до сих пор на Кубани в просторечии 
деньги называют грошами. Башли же были офи-
циальной денежной единицей, используемой в 
XVII–XVIII веках в казачьих станицах. 

Помимо профиля самого атамана на купюрах 
изображены виды Севастополя, Москвы, Санкт-
Петербурга. А на банкноту достоинством пять 
башлей (это 50 тысяч рублей) казаки поместили 
профиль Владимира Путина. 

— Вам не кажется, что, поместив на купю-
ру портрет президента, вы переборщили? 

— Почему? Мы считаем, что его заслуги в 
России недооценены. Таким образом мы бы хо-
тели поблагодарить его за возвращение наших 
исконных русских земель...

На собственную валюту у казаков серьезные 
геополитические планы. 

— Можно дизайн наших купюр взять за об-
разец при создании собственной валюты в Но-
вороссии — там этот шаг уже назрел. А можно 
ввести алтын в ЕврАзЭС как денежную единицу 
при взаиморасчетах, — мечтает Поляков. 

Идея напечатать собственные у.е. не нова. 
Несколько лет назад так поступил глава колхоза из 
Башкирии. Затем идею подхватил подмосковный 
фермер, выпустивший «деревенские» колионы. 
Но и в том, и в другом случае суд счел эту идею 
незаконной. Вот и казачьей валютой уже заинте-
ресовалась прокуратура Петербурга. В ведомстве 
по данному факту уже инициировали проверку. Но 
казаков такое развитие событий не пугает. 

— Если нам запретят выпускать гроши и 
башли, выполним все предписания ведомства. А 
потом — мы же можем всегда их переименовать, 
назвать, например, приходными ордерами. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Казаки решили выпускать 
собственные у.е., на которых 
изображены Путин и атаман
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В РОССИИ ПОЯВИЛАСЬ 
НОВАЯ ВАЛЮТА: 

БАШЛИ И ГРОШИНовый элемент периодической табли-
цы Менделеева открыли сотрудники 
Лаборатории ядерных реакций имени 
Флерова в Дубне. Ученые решили дать 
ему название московий. Распадаясь, 
эта молекула образует дубний, хими-
ческий элемент, открытый в этой же 
лаборатории в 1970 году.

В ядре нового элемента (пока его рабочее 
название унунпентий) 115 протонов и нейтро-
нов, поэтому ему присвоен соответствующий 
номер. Это сверхтяжелое вещество, поэтому 
в периодической таблице оно стоит одним из 
последних. По сравнению с той же молекулой 
кислорода, в которой всего 8 протонов и ней-
тронов, это сверхтяжелый элемент, свойства 
которого ученым еще предстоит выяснить. По 
признанию ученых, пока трудно предугадать, 
как он будет использоваться в науке. Возможно, 
ему удастся найти применение в изотопных 
батареях.

Директор лаборатории Сергей Дмитриев 
очень горд совершенным открытием. «Мы бла-
годарим правительство Московской области за 
оказанную нам финансовую поддержку. В знак 
благодарности 115-й элемент таблицы Менде-
леева мы бы хотели назвать московий в честь 
Московского региона — земли, на которой этот 
элемент был открыт. Это будет символично, тем 
более что московий распадается на дубний».

Кстати, к открытию дубния параллельно шли 
два больших научных коллектива: Лаборатория 
ядерных реакций Объединенного института 
ядерных исследований в Дубне и Радиационная 
лаборатория имени Эрнста Лоуренса в Беркли, 
США. В Дубне элемент сумели получить раньше 

и поначалу назвали нильсборием в честь Нильса 
Бора. Американские физики, получившие эле-
мент №105 двумя месяцами позже, предложили 
для него свое название — ганий, в честь Отто 
Гана. Под этим названием он и фигурирует в 
американской литературе.

Московий получен в ядерных реакциях с 
участием ускоренных тяжелых ионов. Первые 
опыты по его синтезу начались в Дубне еще 
в 2001 году. Как и другие открытые в XXI веке 
элементы, он является крайне радиоактивным. 
В природе унунпентий не встречается, так что 
его получение возможно лишь в результате 
искусственного синтеза. Предполагается, что 
унунпентий — непереходный металл, похожий на 
висмут. Плотность его ожидается на уровне 13,5 
г/см3, что выше плотности свинца и несколько 
меньше плотности ртути. Расчетная темпера-
тура плавления унунпентия ожидается около 
400°С, т.е. он должен быть несколько менее лег-
коплавким, чем висмут. Унунпентий номинально 
принадлежит к подгруппе азота (пниктогены) 
и, вероятно, является вторым металлом в ней 
после висмута.

Сейчас ученые из различных институтов, 
таких как ОИЯИ (Россия), RIKEN (Япония), GSI 
(Германия), GANIL (Франция) и другие, работают 
над тем, чтобы получить новые элементы табли-
цы Менделеева с номерами 119–126. Их суще-
ствование предсказано теоретической наукой, 
но пока является гипотетическим. Некоторые 
задачи, которые необходимо выполнить для 
их получения, светила науки называют экстре-
мально сложными даже при нынешнем уровне 
научно-технического развития. 

Светлана ОСИПОВА.

Столичный регион увековечат в таблице Менделеева
МОСКОВИЙ РАСПАЛСЯ НА ДУБНИЙ

МАТЕРИАЛЫ ПО ТЕМЕ   
на сайте 

Ap



Итак, напомним, 11 июля появи-
лась публикация о том, что не-
сколько десятков контрактников 
из в/ч №22179 33-й отдельной 

мотострелковой бригады жили в нечеловеческих 
условиях на полигоне Кадамовский в Ростовской 
области, спали на досках, ели что придется. За-
тем их стали агитировать поехать добровольцами 
на Донбасс, и они, испугавшись отправки на 
Украину, сбежали с полигона. Против них воз-
буждают уголовные дела, им грозит до десяти 
лет лишения свободы за самовольное оставление 
частей и дезертирство. В общем, караул, спасай-
ся кто может! Однако при ближайшем изучении 
этого громкого и даже политического армейского 
триллера почему-то вспомнился старый анекдот: 
«Верно ли, что Рабинович выиграл машину в лоте-
рею? — Все верно. Только не Рабинович, а Иванов. 
И не машину, а сто рублей. И не в лотерею, а в 
карты. И не выиграл, а проиграл».

То есть на первый взгляд в этой истории все 
вроде верно. Есть контрактники, есть полигон 
Кадамовский, есть уголовные дела. Однако все 
остальное — слухи и сплетни, не имеющие под 
собой никакой реальной подоплеки.

33-я мотострелковая бригада (горная) на-
ходится на окраине Майкопа. Неподалеку речка 
и живописные холмы, где бойцы осваивают на-
чальные навыки горной подготовки. Сама часть 
аккуратная и ухоженная. Все подстрижено, под-
крашено, нигде ни соринки. Никто из военнослу-
жащих праздно по территории не слоняется. Все 
передвижения по распорядку. А график занятий 
здесь распланирован почти поминутно, так что 
свободного времени у ребят практически нет. 

Временно исполняющий обязанности ко-
мандира бригады подполковник Сергей Кенс, 
который согласился поговорить с корреспон-
дентом «МК» и рассказать свою точку зрения на 
«сенсационную» новость, недовольно морщится. 
Рассказывает, что после статьи о невыносимых 
условиях быта военнослужащих и вербовки их 
на Украину проверки в части проходят почти 
еженедельно, много времени уходит на то, чтобы 
объяснить проверяющим, что произошло.

Полигон Кадамовский как перевалочный 
пункт на Украину, вербовка, участие в вооружен-
ном конфликте на территории другого государ-
ства... эта четверка таких сказок напридумывала, 
что вся страна на ушах стоит. Их использовали 
«добрые» люди для того, чтобы взбаламутить 
общественность, пропиарить себя, а на самом 
деле все было не так.

Сразу интересуюсь: а что же было на са-
мом деле? И тут всплывают интересные детали. 
Выясняется, что дезертиры, ставшие героями 
статьи, изначально утверждали, что покинули 
расположение якобы из-за невыносимых усло-
вий несения службы, а история про вербовку 
на Украину появилась значительно позже, поч-
ти через год, сразу после того, как к делу под-
ключились адвокат Сергей Кайшев и частный 
детектив Татьяна Чернецкая, ранее судимая за 
вымогательство.

Однако обо всем по порядку. «МК» попытался 
воссоздать хронологию событий.

ПОЛИГОН АШУЛУК
История с военнослужа-
щими 1-й мотострелко-
вой роты Александром 
Евенко, Павлом Тынчен-
ко, Александром Ененко 
и военнослужащим 3-й 
мотострелковой роты 
Иваном Шевкуновым, 
заключившими контракт 
на прохождение службы в 
33-й бригаде, а затем по-
пытавшимися уволиться 
по собственному жела-
нию и в итоге ставшими 
фигурантами уголовного 
дела, а по совместитель-
ству «борцами с режи-
мом», тянется почти год. 
Камнем преткновения, по 
уверению командования 
бригады, здесь стал по-
лигон Ашулук, на который 
батальонная тактическая 
группа, в которую попа-
ли эти ребята, летом 2014 
года отправилась выпол-
нять учебные задачи.

Здесь следует отме-
тить, что все фигуранты 
подписывали контракты 
добровольно, все они 
бывшие военнослужа-
щие, причем один из них 
— Александр Ененко — до 
заключения контракта 

проходил срочную службу в этой же бригаде. 
Резонно предположить, что они понимали, с чем 
им придется столкнуться во время службы. Одна-
ко первое же для них закрепление суворовского 
принципа «тяжело в учении — легко в бою», по 
сути, оказалось последним. Побыв на Ашулуке 
пару недель, они, не предупредив командование, 
попросту сбежали, не выдержав спартанских 
условий полевого лагеря. Военнослужащие на 
попутках уехали с полигона в Майкоп, и с тех 
пор на службе их никто не видел. Правда, один 

из беглецов, Александр Ененко, рассказал «МК», 
что пробыл на Ашулуке около двух месяцев, после 
чего взял больничный, а после, съездив на один 
день на полигон Кадамовский, просто не вышел 
на службу. Сначала мотивировка у всех беглецов 
была бытовой — невыносимые условия службы, 
невысокое денежное содержание, да еще и не-
выплата его в сроки.

Чтобы понять, что это за такие нечеловече-
ские условия были на Ашулуке, корреспондент 
«МК» поговорил с сослуживцами беглецов, и вот 
что рассказал военнослужащий разведроты бри-
гады Виталий Сопыряев, который остался в части 
после срочной службы и уже два года служит по 
контракту. Уроженец Томской области рассказал, 
что считает Майкоп своим вторым домом и готов 
продолжать здесь службу и в дальнейшем.

— Конечно, поначалу, после Сибири, при-
выкнуть к жаркому климату было сложновато, 
но ничего, приспособился. Тренировался я и на 
полигоне Ашулук, и на Кадамовском, — гово-
рит Виталий. — На Ашулуке большой минус, что 
очень жарко и иногда ощущается недостаток 
воды, плюс до ближайшего населенного пункта 
очень далеко, а так в принципе там ничего такого 
страшного нет. На Кадамовском, конечно, усло-
вия получше и цивилизация ближе, продукты 
можно купить в магазинах, там сейчас новый 
городок поставили, очень комфортно. Я был там 
зимой, палатки отапливаются не как раньше, 
печками-буржуйками, а дизель-генераторами. 
Единственное отличие жизни на полигоне — это 
то, что ты оторван от семьи и живешь в палатке, 
а так та же подготовка. В конце концов, я знаю, 
для чего в армию пошел и что меня на службе 
ожидает. Я ни разу не сталкивался с тем, чтобы 
нас не покормили или задержали зарплату. На 
досках я ни разу не спал. Конечно, за последнее 
время интенсивность подготовки увеличилась, 
мы месяцами можем жить на полигоне, но, опять 
же, я к этому был готов.

Условия, понятно, не курортные, но, под-
писывая контракт, ты должен знать, что тебя 
ожидает. Рассказы про невыплату денежного 
довольствия также опроверг командир бригады 
Кенс.

— Их утверждения, что они не получали 
зарплату, — неправда. Зарплату они получали, 
свидетельство тому расчетные листы, которые 
мы представляли органам военной прокуратуры, 
проводившим проверку их жалоб, — говорит 
комбриг. — Другой вопрос, что некоторые во-
еннослужащие жалуются на то, что этих денег 
им недостаточно. На это можно также отве-
тить, что приказом министра обороны доплаты 
производятся классным специалистам, у нас 
в плане подготовки предусмотрены мероприятия 
по повышению классности военнослужащих. 
Предусмотрены выплаты за высший уровень фи-
зической подготовленности. Выполняй физнор-
мативы, повышай свою классность, и ты можешь 
рассчитывать на дополнительные выплаты. Но 
они посчитали, что им это делать не обязательно, 
и тут же заявили, что до них эти приказы не до-
водились, хотя все приказы министра обороны 
еженедельно доводятся до военнослужащих. 
Думаю, что они это озвучили, чтобы обосновать 
самовольное оставление части.

ПОЛИГОН КАДАМОВСКИЙ
Вернувшись с полигона Ашулук и отдохнув 

несколько дней, бригада сразу же отправилась 
на полигон Кадамовский. Если учитывать неодно-
кратные заявления министра обороны Сергея 
Шойгу, что подразделения не должны сидеть в 
казармах, а обязаны постоянно повышать свою 
выучку на полигонах, желательно в незнакомой 
для солдат местности или в ходе внезапных уче-
ний, ничего удивительного в этом факте нет. 
Отдохнули, с семьями повидались, дух пере-
вели и снова на учения. Причем каждый день, 
проведенный на полигоне, военнослужащему 
компенсируют на выбор либо деньгами либо 
выходными днями к отпуску.

Эти нормы соблюдаются. Военнослужащие, 
которые уходили в декабре в отпуска, после Ашу-
лука и Кадамовского до 60 суток брали за счет 
полевых выходов. Кто захотел взять деньгами, 
те получили соответствующие суммы, пояснил 
Сергей Кенс.

Однако беглецы-контрактники, которые уже 
несколько недель по собственной инициативе 
отдыхали и набирались сил, услышав, что если 
они появятся в части, то сразу поедут на Када-
мовский, залегли на дно. В часть они не явились, 

никак себя не обозначили. Были люди — и нет 
людей. Командование бригады наверняка бы 
пошло навстречу беглецам, если бы они хоть как-
то дали о себе знать. Если возникли семейные 
проблемы или случилась какая-то беда, то, как 
правило, командование всегда поможет. Однако, 
поняв, что бойцы не пытаются прийти с повинной 
головой, командиры передали материалы в про-
куратуру, которая и возбудила уголовные дела по 
статье УК РФ «Самовольное оставление части» в 
отношении трех военнослужащих-контрактников: 
Александра Евенко, Павла Тынченко и Алексан-
дра Ененко. А в отношении контрактника Ивана 
Шевкунова было возбуждено сразу два уголовных 
дела по статьям «Дезертирство» и «Самовольное 
оставление части».

— На Кадамовском полигоне их не было. 
Единственный, кто там был один день, это Алек-
сандр Ененко, — рассказывает Сергей Кенс. — 
Удивительно, как за один день можно умудриться 
и на досках поспать, и стать участником вербовки, 
и поголодать. Повторюсь, по документам под-
тверждается нахождение на полигоне Кадамов-
ский только Александра Ененко. Остальные в это 
время находились непонятно где.

Сам Ененко подтвердил «МК», что на полиго-
не в Ростовской области он пробыл очень недолго 
и уехал оттуда, опасаясь за свою жизнь:

— Если говорить именно про полигон Када-
мовский, из-за чего разгорелся весь сыр-бор, 
то там я был один день. В принципе, проблемы 
у меня начались еще на полигоне Ашулук. Там 
я провел около двух месяцев. Потом ушел на 
больничный, после этого я официально не вышел 
на работу. В сентябре я поехал на Кадамовский, 
там мне начали поступать угрозы, после чего, 
боясь за жизнь и здоровье, я написал рапорт 
на увольнение и уехал. Мой рапорт мурыжили 
месяца полтора, в итоге он не был подписан.

В целом в командовании бригады убеж-
дены, что изначально эти контрактники хотели 
получать деньги только за то, что служат на тер-
ритории части, и думали, что по большому счету 
им ничем серьезным заниматься не придется. 
Кроме того, в среде контрактников почему-то 
бытует мнение, что если их не устраивают условия 
службы, то они, как на гражданке, просто могут 
написать заявление по собственному желанию. 
Что и попытались сделать беглецы. Узнав, что 
в отношении них было возбуждено уголовное 
дело, они вернулись в расположение и тут же на-
писали рапорта на увольнение. Однако в Законе 
«О статусе военнослужащего» нет статьи, что 
контрактник вот так запросто может уволиться по 
собственному желанию. Есть несколько пунктов 
о расторжении контракта, основные из них — по 
невыполнению условий контракта со стороны 
военнослужащего либо со стороны Минобо-
роны. Окончательное решение о прерывании 
контракта выносит аттестационная комиссии 
в части, где военнослужащий проходит службу. 
В ст. 51 Федерального закона «О воинской обя-
занности и военной службе» рассматриваются 
прочие обстоятельства, по которым контракт 
может быть расторгнут. Но пунктов «надоело» и 
«не хочу» в законе нет.

Осознав это, контрактники стали рассказы-
вать следствию про невыносимые условия несе-
ния службы, побои, вымогательство, недоедание 
и прочие ужасы. Мы не беремся подтверждать 
или опровергать эти обвинения. Но вот рассказ 
еще одного сослуживца беглецов, контрактника 
Сулеймана, который приехал служить в Майкоп 
из Махачкалы.

— Я служу здесь по контракту уже три года, 
через несколько дней у меня заканчивается 
контракт. Буду его продлевать сразу на пять 
лет. Делаю это потому, что мне здесь служить 
интересно. Я сам родом из Дагестана. Навер-
ное, самым запоминающимся из службы был 
момент, когда мы охраняли Олимпиаду в Сочи. 

За это мы получили от президента грамоты и 
медали. Мы приехали до начала Олимпиады, на-
ходились там около полугода, — рассказывает 
Сулейман. — Если сравнивать полигоны Ашулук 
и Кадамовский, то на «Кадамовке» раз в десять 
лучше служить. Условия сейчас там созданы 
очень хорошие. Я там находился в общей слож-
ности около полугода, не припомню ни одного 
момента, когда бы нас не покормили или не 
заплатили зарплату. Там реально сейчас хоро-
шие условия, не курорт, конечно, но все очень 
достойно. Сам я служу в разведке, в горном 
подразделении. Помимо полигонов Ашулук и Ка-
дамовский мы выезжаем для горной подготовки 
в учебный центр Дарьял. Я в ходе службы уже 
получил третий разряд по альпинизму, сейчас 
хочу сделать второй разряд. Так как я родом 
из высокогорного дагестанского села, горы 
и горная подготовка мне очень нравятся, там 
привычнее. На равнине, на полигонах, конечно, 
полегче задачи выполнять, но в горах интерес-
нее. В идеале я бы хотел стать инструктором 
по горной подготовке. Для этого мне нужно 
получить первый разряд и пройти курсы ин-
структоров. Сказать, что у нас служить сложно, 
я не могу. Для службы у нас созданы все усло-
вия, поэтому отвлекаться на какие-то другие 
моменты не приходится. Интенсивность учений 
увеличилась — когда я сюда только устроился, 
не было так много учений и командировок, а по-
следние два года мы живем по графику месяц 
на полигоне — месяц в части.

Про голые доски и недоедание, а также 
вербовку со стороны непонятных людей Сулей-
ман ничего не слышал. Наверное, потому, что 
серьезно занимается подготовкой, а не обсуж-
дает в курилке сплетни на уровне «одна бабушка 
сказала».

«ДОБРЫЕ» ЛЮДИ
Так с чего же вялотекущие дела о самоволь-

ном оставлении части и дезертирстве, тянувшие-
ся около года, стали напоминать голливудский 
триллер с элементами большой политики?

Изначально Тынченко и Шевкунов всячески 
препятствовали процессуальному производству 
— отказывались прибывать на службу, проходить 
военно-врачебную комиссию, меняли показа-
ния, уклонялись от проведения следственных 
действий.

К примеру, Шевкунов стал убеждать сле-
дователя, что он вообще гражданский человек и 
дело в отношении него возбуждено незаконно.

— Когда он получал денежное довольствие 
и вещевое имущество, он об этом не заявлял, 
— говорит Кенс. — На следствии же он стал 
утверждать, что уголовное дело возбуждено в 
отношении него незаконно, так как он не является 
военнослужащим по контракту. Говорил, что это 
не его подпись на контракте стоит.

Но банальное запутывание следствия, смена 
показаний, педалирование темы злоключений и 
невыносимых условий, похоже, не давали нужного 
результата. И вот тут-то и возникли «добрые» 
люди — адвокат Сергей Кайшев и частный де-
тектив, бывший адвокат, лишенный статуса за 
уголовное преступление, Татьяна Чернецкая. 
Госпожа Чернецкая вообще личность приме-
чательная. Она считает себя активным борцом 
за правду.

Это вообще очень удобный и часто приме-
няемый прием — борьба за правду. Как спасти 
уголовника? Объявить его жертвой режима, раз-
дуть скандал.

История с вербовкой для войны на Украине, 
по всей вероятности, была придумана для того, 
чтобы вывести обвиняемых из-под уголовной 
статьи о самовольном оставлении части. Есть в 
ней такое примечание, что если военнослужащий 
совершил деяние в первый раз, он может быть 
освобожден от уголовной ответственности, если 
на это деяние повлияло стечение тяжелых обстоя-
тельств. Видимо, этим примечанием и решили 
воспользоваться «добрые» люди. И к историям 
про невыносимые условия полигона Кадамов-
ский (на котором, напомним, военнослужащих 
даже не было), про избиения и вымогательства 
добавилась «вишенка на тортике» — вербовка 
на Украину. Найти журналиста, который даже не 
попытается вникнуть во все нюансы и которому 
главное показать ужасы «этой страны и крова-
вого режима», оказалось не сложно. И карусель 
завертелась.

После наделавшей шума статьи инициатив-
ная группа тут же организовала пикетирование 
части. Для усиления эффекта туда были при-
влечены мамы военнослужащих и представители 
прессы. Сама Чернецкая вступила в словесную 
перепалку с командиром бригады Сергеем Кен-
сом, итогом которой стал вызов наряда полиции 
и иски о защите чести и достоинства, которые 
подали друг на друга Чернецкая и Кенс.

В итоге дело оказалось пшиком. Все «завер-
бованные на Украину» написали заявления (копии 
имеются в распоряжении редакции) о том, что их 
слова журналисты полностью переврали. Сейчас 
по этому делу о дезертирстве и оставлении части 
продолжается следствие, по всей вероятности, 
осенью должен состояться суд.

Вот что рассказал «МК» Александр Ененко, 
который сейчас в ожидании суда ежедневно ходит 
на службу в бригаду.

— Сама украинская история началась тогда, 
когда парень, который сейчас сидит в СИЗО, 
написал заявление, что его хотят отправить на 
Украину, потом появились представители прессы, 
которые вопросы на эту тему стали задавать и 
мне. Мы рассчитывали и добивались совершен-
но другого. Про Украину было сказано, но было 
сказано со слов других военнослужащих, а не 
в том плане, что нас отправляли или мы кого-то 
видели. В газетах все переделали. На самом 
деле наша информация основывалась только 
на слухах. Газеты все исказили так, как им это 
было удобно. Наши проблемы, из-за которых мы 
увольняемся, никто не отразил, никто не написал, 
сколько денег нам не выплатили, какое отношение 
было. В общем, отразили, что удобно.

Вот и получается, что «добрые» люди в по-
гоне за «печеньками» просто использовали за-
путавшихся простачков-контрактников. Можно 
было бы написать — пусть это останется на их 
совести, но вот только совестью и порядочностью 
здесь и не пахнет.

Александр СТЕПАНОВ.
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РАССЛЕДОВАНИЕ

c 1-й стр.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 15.00
р-н Гольяново, м. «Щелковская»,  
Московский автовокзал
р-н Бибирево, м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
р-н Марьина Роща, м. «Марьина Роща»,  
ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
13 августа с 8.00 до 20.00
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16
14 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 8, 
у ЕИРЦ района Богородское
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»

р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

15 августа с 9.00 до 15.00
ШАХОВСКАЯ, перед администрацией,  
ул. 1-я Советская, д. 25
15 августа с 12.00 до 16.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, на площади  
у РДК «Старт»
22 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у администрации
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»  
(перед стадионом «Энергия»)
29 августа с 9.00 до 15.00
ЩЁЛКОВО, городской парк культуры и отдыха

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
12–16 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39.  
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до ярмарочной площади (от к/т «Ор-
бита ходит бесплатный автобус), палатка «МК» Г-6.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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6+В июле и августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  

а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания  
«МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам.

РОТА В ТУМАНЕШОК

ОБРАЗОВАНИЕ

Несмотря на то что Конституция гаран-
тирует среднее образование всем де-
тям, на деле получить его удается не 
каждому. Недавно вступившее в силу 
требование регистрации при приеме в 
школу отрезало от парт массу детей — 
директора учебных заведений боятся 
нарушать приказ Минобра и отказыва-
ют даже при наличии мест! Пострадали 
россияне, которые в поисках работы вы-
нуждены уезжать из провинции в круп-
ные города, мигранты, о необходимо-
сти ассимилирования и «русификации» 
которых так любят говорить чиновники, 
а также приезжающие из-за границы 
русскоязычные соотечественники. Пра-
возащитники судятся с Минобрнауки, 
требуя внести поправки в некорректные 
приказы министерства.

В 2012 году Минобранауки выпустило приказ 
№107, который вводил требование регистрации 
при приеме в школу. Правозащитники и родители 
детей школьного возраста подняли бучу, прошел 
круглый стол с участием Министерства, и были 
приняты поправки в приказ — приоритет отдавался 
проживающим в районе школы, но при наличии 
свободных мест детей без регистрации брать 
не возбранялось. И вот 22 января 2015 года все 
снова пошло по кругу — в приказе Минобра №32 
в списке документов, требующихся для принятия 
в школу, — опять регистрация! Правозащитники 
снова начали борьбу — и снова через суд. Вчера 
состоялось предварительное слушание, где от-
ветчиком выступает Минобрнауки, рассмотрение 
же по существу дела пройдет 27 августа.

— Наши требования просты и определяют-
ся 43-й статьей Конституции, гарантирующей 
детям право на учебу, — говорит руководитель 
правозащитной организации «Гражданское со-
действие» Светлана Ганнушкина, которая и судится 
с Минобрнауки:

— Министерство уже открестилось от на-
рушения конституционных прав граждан на об-
разование, заявив, что прежний порядок сохра-
няется — в приоритете прописанные в районе 
школы, но директора имеют полное право брать 
и непрописанных — по остаточному принципу. 
Вот только этот порядок относится к поправкам 
в 107-й приказ 2012 года, а директора школ уже 
ориентируются на приказ №32 этого года, к кото-
рому таких поправок нет...

— Это перегибы на местах, Минобрнауки 
не приказывало школам не брать без пропи-
ски! — сказала сотрудница министерства Ольга 
Федорова, представляющая свое ведомство на 
предварительных слушаниях в суде. Однако на 
деле эти перегибы — массовые. Достаточно на-
брать в интернет-поисковике «школа-прописка», 
и находятся сотни жалоб и просьб о помощи. 
Не могут отдать ребенка в школу и граждане 
России, и легализовавшиеся приезжие, и быв-
шие соотечественники. Одну из таких историй 
рассказала «МК» Светлана Рахимова:

— Мы жили в Самарканде, у нас вся семья 
говорит по-русски, а там сейчас с русским языком 
совсем беда, пришлось уехать. Мы с мужем в 
Москве работаем, получили патенты как тру-
довые мигранты, регулярно их оплачиваем, но 
когда ФМС внедряла свою патентную систему, 
про детей совершенно не подумали — наверное, 
предполагали, что все гастарбайтеры приезжают 
поодиночке... В итоге у нас на основании патентов 
регистрация годовая, а у 7-летнего сына — на 3 
месяца. И каждые 3 месяца нам приходится с 
ним выезжать в Узбекистан и въезжать на сле-
дующий день снова — тогда она автоматически 
продлевается. Но в школе №1996, куда мы об-
ратились в попытке записать туда ребенка в 
первый класс, нам отказали — говорят, можем 
взять и места есть (!), но нужна хотя бы годовая 
регистрация мальчика, трехмесячная не под-
ходит. А такую сделать в нашем положении в 
принципе нереально!

Мигрантам без российского гражданства, 
безусловно, труднее всего. Однако массу про-
блем от школы «по прописке» испытывают и 
тысячи российских граждан, семьи которых 
вынуждены уезжать на работу в другой реги-
он или область, а владелец жилья, которое они 
арендуют, не соглашается их зарегистрировать, 
чтобы не платить налоги.

— Ситуация с привязкой к регистрации — 
типичная правовая коллизия, — комментирует 
Евгений Ямбург, директор Центра образования 
№109: — Подушевое финансирование школ ста-
вит директоров в сложное положение — сейчас у 
него есть свободное место, и он возьмет ребенка 
«со стороны», а когда придет проверка, ему будет 
крайне сложно объяснить, почему город платит 
за обучение школьника, который «находится на 
балансе» другого населенного пункта. 

Евгений БАЛАБАС.

ШКОЛА «ПО ПРОПИСКЕ»
Правозащитники борются с Минобрнауки  

за право детей учиться

Лагерь полигона Кадамовский, считается 
одним из образцовых в Вооруженных силах РФ.

Частный детектив 
Татьяна Чернецкая.

Александр 
Ененко.

Александр 
Евенко.

Павел 
Тынченко.

Депутат Законодательного собрания Ле-
нобласти от «Единой России» Владимир 
Петров предложил каждому из своих 
коллег и чиновников обзавестись палкой 
для селфи, чтобы они могли фотографи-
роваться с гражданами, которым помо-
гают. Соответствующий законопроект он 
уже подал на рассмотрение в областной 
парламент.

В пояснительной записке к документу сказа-
но, что, «идя на личный прием к чиновнику, граж-
данин возлагает последние надежды на решение 
своего вопроса. Но когда вопрос положительно 
разрешается, и неважно, большой или маленькой 
была эта проблема, гражданин уходит с глубоким 
чувством удовлетворения».

При этом важная роль парламентариев и 
чиновников остается незамеченной для широкой 
общественности, и,  чтобы это исправить, нужно 
законодательно закрепить возможность граж-
дан фотографироваться с должностными лицам. 
Между тем 27 июля председатель Общественной 
палаты Санкт-Петербурга Николай Буров не на 
шутку обеспокоился высокой смертностью при 
фотографировании самого себя на смартфон. 
По его словам, чтобы избежать трагедий, необхо-
димо каждый смартфон и фотоаппарат снабдить 
инструкцией по безопасности. Тогда же депутат 
петербургского ЗакСа Евгений Марченко поддер-
жал эту мысль и даже изъявил желание обратиться 
в Роспотребнадзор с просьбой разработать кон-
цепцию надписей на упаковках приборов.

«МК» выяснил у Петрова, понимает ли он опас-
ность своей благородной идеи:

— Я против того, чтобы глумиться над про-
цессом, давайте говорить серьезно. Селфи сейчас 

очень популярны, и таким образом я хотел при-
влечь внимание людей к взаимоотношениям между 
обществом и властью. Смысл законопроекта очень 
простой: в случае, если гражданин захочет сделать 
совместную фотографию, чиновник не сможет 
отказаться. Точно так же, как сотрудник ГИБДД не 
может отказать водителю в случае видеосъемки 
своих действий при нарушении ПДД. А сейчас я 
имею право вам отказать в совместном фото — это 
мое личное, добровольное дело. Ориентировочно 
законопроект будет рассмотрен в 10-х числах 
сентября.

— И как это поможет отношениям обще-
ства и власти?

— Если чиновник будет понимать, что его 
сейчас снимут и вывесят в Интернете с плохим 
комментарием, то ему станет не по себе. Чем 
больше представители государственной власти 
будут понимать публичную ответственность за 
свое отношение к людям и своему делу, тем лучше 
себя будет чувствовать гражданское общество 
— как минимум в части открытости. Я даже не 
исключаю, что в ближайшее время в социальных 
группах создадут сообщества, в которых будут 
размещаться такие фотографии, а из них сло-
жатся рейтинги лучших и худших представителей 
государственной власти. Например, люди могут 
лайкать фотографии или еще как-то голосование 
устраивать — соцсети это вполне позволяют.

— А что вы думаете о том, что делать 
селфи опасно для жизни? Ваши коллеги 
из Санкт-Петербурга считают, что нужна 
инструкция...

— Ерунда какая-то... С другой стороны, все 
реклама, кроме некролога.

Артур АВАКОВ.

ЕДИНОРОССЫ ПОЛЮБИЛИ ПАЛКИ
Депутатов Ленинградской области обяжут 

купить штативы для селфи  
и фотографироваться с посетителями
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ГОРОД 5
По мокрым следам 
Гиляровского

 «...С каждым шагом вниз зловоние ста-
новилось все сильнее и сильнее. Становилось 
жутко. Наконец послышались шум воды и хлю-
панье. Я посмотрел наверх. Мне видны были 
только четырехугольник голубого, яркого неба 
и лицо рабочего, державшего лестницу. Хо-
лодная, до костей пронизывающая сырость 
охватила меня» — так на рубеже XIX и XX веков 
знаменитый писатель и журналист Владимир 
Гиляровский описывал свое путешествие в 
подземелья Неглинки, пожалуй, самые зна-
менитые коллекторы Москвы. Именно с них я 
начинаю свою подземную «ревизию» столицы; 
мой проводник — диггер с 15-летним стажем 
Даниил Давыдов. Мы облачаемся в резино-
вые комбинезоны (диггеры еще называют их 
«забродами»), надеваем каски и вооружаемся 
фонариками. Давыдов предупреждает: место, 
через которое мы попадем в московские под-
земелья, указывать нельзя — иначе коммуналь-
щики мигом проход закроют. 

 — Неглинка — одна из первых рек сто-
лицы, которую убрали под землю, — говорит 
мой проводник, — в XVIII веке она еще текла по 
поверхности — и в нее сбрасывалось огромное 
количество нечистот. Из бань, скотобоен, домов 
текли туда сточные воды. А во время дождей 
речка выходила из берегов, и все эти нечистоты 
затапливали знаменитые улицы и переулки 
центра города. Когда Москву восстанавливали 
после пожара 1812 года, Неглинку увели под 
землю на протяжении 3 км — чтобы облаго-
родить облик столицы. Но коллекторы для нее 
оказались слишком узкими — и тогда власти 
столкнулись с проблемой, которая и сегодня 
для Москвы актуальна: во время дождей улицы 
стало затапливать, поскольку коммуникации 
не справлялись. По сути, этому явлению уже 
больше двух веков.

 Впрочем, в конечном итоге руководству 
Москвы все же удалось «обуздать» непокор-
ную Неглинку: коллекторы для нее расширили 
и продлили до 6 км. А в 1970 году от Трубной 
площади и улицы Охотный Ряд проложили уже 
новый коллектор, который является основным 
для центра города и по сей день. Что до Не-
глинки, то сегодня она стала скорее местом 
туристическим: сюда все время водят экскурсии 
диггеры и лазают подростки. Хотя занятие это 
рискованное — идешь в прохладной темно-
те, воды по пояс, ухватиться не за что, а под 
ногами то и дело попадается строительный 
мусор: какие-то кабели, куски арматуры... И 
кое-где под слоем мутной воды встречаются 
настоящие ловушки вроде строительных шахт, 
уходящих вниз на 12 метров и затопленных до 
краев. Идешь и думаешь: только бы в такую не 
угодить — потом ведь не достанут! 

Лабиринты московских 
коллекторов
 Спустя некоторое время мы выходим из 

«подземелий» Неглинки и оказываемся в ра-
бочем коллекторе, построенном в 1970 году и 
обслуживающем центральную часть города. 
Это просторный тоннель шириной метров 5, по 
центральной части которого бежит вода. Поток 
неглубокий — по колено, — но течение довольно 
сильное, и мы идем по узким «тротуарам» у 
стен коллектора. Освещения здесь нет, при-
ходится полагаться лишь на наши фонарики; 
«аккомпанируют» темноте и прохладе тоннеля 
шум воды и мерные глухие звуки, периодически 
его разбавляющие.

 — По своему устройству московские кол-
лекторы напоминают дерево, — рассказывает 
Даниил Давыдов, — сейчас мы с вами идем по 
центральному, магистральному коллектору, на-
стоящей подземной улице шириной 5–6 метров. 
К нему, как ветки, подходят рукава стоков с до-
ждевой и грунтовой водой — они куда уже, от 35 
см в диаметре. Со всей водоотводной системы 
столицы (ее длина — около 6,5 тысячи км) вода 
сбрасывается либо в Москву-реку, либо в Яузу. 
Очистка ее весьма условна: ее либо вообще не 
очищают, либо она просто некоторое время 
находится в небольших отстойниках.

 — А как же канализация?
 — У нее своя, совершенно отдельная си-

стема коллекторов с очень серьезной очисткой 
практически до уровня питьевой воды. Сточные 
бытовые воды сбрасываются в Москву-реку 
ниже черты города. А дождевые, наоборот, в 
его границах.

 Кое-где на стенах подземной улицы, где 
мы идем, видны небольшие железные заслонки-
шиберы. Давыдов объясняет: они разделяют 
канализационные и дождевые коллекторы. Если 
с первыми что-то случится — заслонки откро-
ются, и нечистоты со всего города хлынут во 

вторые, а оттуда — в Москву-реку и Яузу. 
Конечно, для такого «маневра» даже в 
экстренном случае чиновникам «Мос-
водоканала» придется получить множе-
ство разрешений от вышестоящих ин-
станций. Только вот сбросы сточных вод 
в столичные реки все равно происходят 
— причем по весьма прозаичным при-
чинам: в условиях постоянной влажности 
железные шиберы постепенно начинают 
гнить, и в них образовываются дыры. 

 — Сотрудники ГУП «Мосводосток» часто 
просят нас, диггеров, о таких случаях сооб-
щать, — говорит Даниил Давыдов. — Но это 
же парадокс какой-то: мы, любители, про эти 
протечки знаем, а они — нет, хотя следить за 
ними должны! Или вот недавно была история: 
я сообщил в ГУП «Мосводосток» о небольшой 
аварии в подземной речке Хапиловке на востоке 
Москвы. Через несколько дней оттуда перезво-
нили и говорят: помогите нам найти это место, 
не можем обнаружить.

 — Но разве нет специалистов, кото-
рые должны все эти коллекторы постоянно 
проверять? 

 — Мне рассказывали, что во времена СССР 
были такие люди — обходчики. Они делали то, 
чем сейчас из личного интереса занимаемся 
мы, диггеры: обходили коллекторы и изнутри 
следили за их состоянием. Сейчас, насколько я 
знаю, их нет — видимо, упразднили. Вообще за 
состоянием коллекторов сегодня следят двумя 
способами: во-первых, весной специальные 
машины объезжают все дождевые решетки го-
рода и дают туда из шлангов воду под напором. 
Если проходит — значит, все хорошо. Если нет 
— коллектор чистят. Правда, он может забиться 
через неделю — а проверок-то больше не про-
ведут... Ну и второй способ работы, по факту: 
улицу затопило, вода не уходит — значит, пора 
в коллекторе что-то чинить. Конечно, назвать 
оба способа эффективными нельзя — да и о 
чем говорить, если я знаю подземную Москву 
лучше, чем те, кто ее знать обязан? Может, 
чиновникам пора задуматься над созданием 
отрядов диггеров-добровольцев?

 — Но вы же как бы находитесь вне 
закона... 

 — Конечно, наши действия подпадают под 
статью 7.13 столичного КоАП «Несанкциониро-
ванное проникновение в подземные инженер-
ные коммуникации и сооружения, а также в 
трансформаторные и распределительные под-
станции и вводно-распределительные шкафы» 
(штраф по ней для физических лиц — 1–2 тысячи 
рублей). Но я, к примеру, диггер с 15-летним 
стажем, для меня подземная Москва — это вся 
сознательная жизнь, и никакие штрафы меня не 
остановят. Да и за все время, пока я ее изучаю, 
коммунальщики с моим существованием успели 
смириться — а раз ничего поделать не могут, 
то и на контакт идут, ведь мои знания для них 
очень ценны.

 — А зачем вы вообще ис-
следуете коллекторы? Здесь 

не сказать, чтобы очень 
уютно...

 — Изначально был 
просто юношеский инте-
рес к подземельям — как у 
всех мальчишек. Смотрел 
программы про диггеров 
на ТВ, особенно любил 
выст упления Вадима 
Михайлова, основателя 
движения диггеров... По-
том познакомился с ними, 

и они открыли мне подзем-
ную Москву. В 2003 году 

стал заниматься ею серьез-
но, водить экскурсии по Не-

глинке. Так постепенно хобби 

превратилось в профессию, которая остается 
моей до сих пор.

Мусор — причина 
наводнений
 Компанию мне и Даниилу во время нашего 

подземного путешествия составляют крупные — 
в 4–5 см длиной — тараканы: то тут, то там они 
мелькают в свете наших фонарей. Почему-то эти 
насекомые чувствуют себя лучше всего именно 
в центре города: на окраинах они встречаются 
куда реже.

 — Это потому, что тараканы любят простор 
и комфорт, — шутит Давыдов, — в спальных 
районах коллекторы чаще всего небольших 
размеров. Раньше они вообще таких подземных 
коммуникаций не имели — вся дождевая вода 
там естественным образом попадала в речки и 
речушки. Когда «спальники» — те же Черемушки 
или Беляево — застраивали, то реки убирали 
под землю для экономии места. Если они были 

крупными — то вместо того, чтобы возводить 
крупные подземные улицы (что дорого и техни-
чески сложно), их просто заключали в несколько 
дублирующих друг друга коллекторов.

 — Может, сейчас они не справляются с 
ливнями именно из-за своих размеров?

 — Возможно, отчасти это и так — к при-
меру, до перестройки и расширения коллектора 
Неглинки в 70-х годах центр города — Цвет-
ной бульвар, Трубную площадь и Неглинную 
улицу — заливало так, что вода оказывалась 
в цокольных этажах зданий. Сейчас ситуация 
лучше — но расширить коллектор до такого 
огромного «коридора» есть возможность да-
леко не везде. Да и дублирующие коллекторы 
далеко не везде предусмотрены — а основной 
как перекроешь?

 На железных деталях, то тут, то там тор-
чащих из стен подземной улицы — крючках, 
лесенках, решетках, — я замечаю много на-
липшего мусора, в основном полиэтиленовых 
пакетов. Причем иногда он встречается на вы-
соте пары метров от уровня пола. Мой прово-
дник объясняет: сюда его нанесла вода. Когда 
начинается ливень, она начинает со страшным 
ревом бить изо всех отверстий на стенах и 
потолке коллектора, «забирая» с собой все 
то, что горожане побросали на городских ули-
цах. Пакеты, сигаретные пачки, бутылки — все 
оказывается здесь. Раньше, во времена СССР, 
главным мусором в коллекторах были бумага 
и листва. Но они, даже забив тот или иной во-
доотводный канал, быстро распадались — и 
следующий ливень попросту выбивал такую 
пробку. Но против полиэтилена и пластика, 
намертво залепляющих любое водосточное 
отверстие и не распадающихся многие годы, 
оказывается бессильна даже самая мощная 
стихия. 

 — «Жертвами» мусора становятся ма-
ленькие коллекторы, — рассказывает Дани-
ил Давыдов, — они забиваются и не пускают 
воду в крупные подземные магистрали. Но ее 
здесь все равно хватает: мусорные «метки» на 
стенах показывают, что вода может подняться 
на несколько метров в высоту. Во время силь-
ного ливня ее потоки бывают такой силы, что 
выбивает металлические решетки, а лесенки 
внутри буквально загибает крюками. Но если 
такие крупные коллекторы, как тот, где мы сей-
час находимся, до конца не заполняются, то 
коммуникации меньшего диаметра в сильные 
дожди работают буквально в водонапорном 
режиме.

 — Наверное, находиться в ливень в 
коллекторе опасно?

 — Конечно! Напор воды любого смоет 
в момент. Сотрудники ГУП «Мосводосток» в 
непогоду под землю не спускаются по технике 
безопасности. Мы, диггеры, в дожди сюда не 
водим экскурсии, а если дождь застал под зем-
лей — то в течение 15 минут выводим людей на 
поверхность и выходим сами. Именно столько 
времени обычно есть до того, как напор воды 
не достигнет своего пика. Плюс нужно спешить 
еще и потому, что в некоторых местах на про-
тяжении 800 метров, а то и одного километра 
нет ни одной лестницы на поверхность — очень 
важно быстро сориентироваться и дойти туда. 
Профессионалы об этом знают — а вот под-
ростки лазают сюда на свой страх и риск и 
постоянно оставляют здесь какие-то надписи, 
зачем-то тащат сюда дорожные знаки... Когда 
я начинал свою «карьеру» диггера — в 1999 
году, — такого не было и в помине. 

 — А не было ли случая, что кто-то ока-
зывался в подобной дождевой ловушке?

 — Была одна история — подростки оказа-
лись в коллекторе в ливень. Им повезло — нашли 
какую-то лесенку, забрались на нее к самой 
водосточной решетке — подальше от воды 
— и стали вызванивать сотрудников МЧС. Те 
приехали, стали разбираться — мол, что вы тут 
вообще делаете?! И эти ребята, недолго думая, 
сочинили историю, что, мол, они пошли на экс-
курсию с диггерами, а те, как дождь начался, их 
бросили. Такое, к сожалению, тоже бывает.

Как гастарбайтеры  
Москву затопили
 — Помимо мусора есть еще один фактор, 

который усугубляет ситуацию с водоотводом в 
Москве, — строительный, — объясняет Даниил 
Давыдов, — дело в том, что раньше в столице 
было много мест, где вода могла впитываться в 
землю естественным способом. С каждым го-
дом город все больше «закатывается» в асфальт 
— и их остается все меньше. И вода вместо 
того, чтобы уходить в землю, устремляется в 
коллекторы, построенные еще в 70–80-е годы, 
которые к увеличению ее количества оказыва-
ются просто не готовы.

 В одном из участков коллектора, который 
мы исследуем, прямо из воды торчит «островок» 

из затвердевшего раствора бетона — бетонита. 
Его, вероятно, принесли потоки дождевой воды 
с одной из строек на поверхности, после чего он 
просто застыл прямо посреди подземной улицы. 
Но коллектор, где мы находимся, — огромный, 
и бетонит почти не влияет на его пропускную 
способность. Другое дело — коллекторы не-
большие: там этот строительный материал мо-
жет создать серьезные затруднения для тока 
воды. К примеру, так было с подземной речкой 
Таракановкой на северо-западе столицы: во 
время работ на Ленинградском проспекте в ее 
коллекторе накопилось столько бетонита, что 
его пропускная способность упала почти в два 
раза. Коммунальщики узнали об этом, что назы-
вается, «по факту», когда вода просто перестала 
уходить под землю во время дождей.

 — Я тут недавно картину забавную наблю-
дал, — рассказывает Давыдов, лавируя между 
строительным мусором в воде, которая доходит 
ему до пояса, — дождевые потоки текли по ули-
це и... аккуратно огибали дождевые решетки. 
Какие-то горе-рабочие умудрились поднять 
их над уровнем асфальта — и, само собой, 
они работать перестали. А там ведь много не 
надо — одного сантиметра вполне достаточно. 
А кое-где гастарбайтеры уклон асфальта делают 
не к решеткам, а в противоположную сторону 
улицы — и мы потом удивляемся, чего же это 
вода с улиц не уходит? А куда ей, собственно, 
уходить?

 По словам Давыдова, есть еще одна тен-
денция, наметившаяся в Москве в последние 
годы в связи с бурным строительством: рань-
ше коллекторы — канализационные или во-
досточные — прокладывали в «нейтральной 
зоне» между проезжей частью дорог и жилой 
застройкой, чтобы не было проблем с их рекон-
струкцией при необходимости. Но время идет, 
и дороги постепенно расширяются, оказываясь 
над коллекторами. Яркий пример — Большая 
Академическая улица: раньше в 7 метрах от 
нее под землей текла речка Жабинка. Но до-
рогу расширили, и речка оказалась уже под 
ней. Случись что в коллекторе Жабинки — и 
часть Большой Академической улицы неиз-
бежно придется перекрывать, перекапывать, 
снимать асфальт...

 — В Москве вообще все стало слишком 
тесно в плане коммуникаций, — сетует диггер, 
— особенно в центральной ее части: там под 
землей буквально все в коммуникациях — газ, 
телефон, канализация, водосток... Большие 
новые коллекторы там строить просто невоз-
можно. В новых же районах такая возможность 
есть — правда, прокладка крупных подземных 
улиц всегда связана с большими затратами. 
Пойдут ли на них власти города — покажет 
время. Кстати, внимание к окраинным районам 
в плане водостока всегда было не слишком 
большим: объясняется это просто — чтобы 
там ни случилось, последствия вряд ли будут 
критичными. Ну просядет земля на пустыре, 
парковке, даже на дороге — придут рабочие и 
коллектор починят. А вот если такой провал в 
центре случится — головы сразу полетят. 

 Уже в самом конце нашей экскурсии я не 
смог удержаться от вопроса о том, как обстоит 
дело с криминальной составляющей работы 
диггеров — вдруг в коллекторах трупы прячут 
или что еще похлеще происходит?

 — Нет, мертвецов тут я за все 15 лет работы 
не встречал, — смеется Давыдов, — но одна 
история с криминальным оттенком у меня все 
же была. Представьте — зима, вечер пятницы. 
В 22.00 мне звонят с незнакомого номера и 
спрашивают, могу ли я экскурсию провести. Я 
соглашаюсь — других планов особо не было. 
Договариваемся о встрече у одного из сто-
личных кладбищ, рядом с которым есть вход в 
коллекторы. И вот полночь, тихо, падает снег. 
Стою, жду своих клиентов. Неподалеку останав-
ливается Mazda с тремя парнями в трикотажных 
шапках. Вскоре на двухместном Smart Roadster 
приезжает сам заказчик экскурсии — и между 
нами происходит короткий диалог:

 — Так, Даниил, давай сразу к делу, — го-
ворит мужик и разворачивает передо мной 
карту какого-то завода по производству ме-
таллических деталей, — мне нужно попасть 
вот сюда (тыкает пальцем в какую-то точку). 
Проведешь?

 — Ну вы поймите, коллекторы — это ж не 
дорога, захотел — направо пошел, захотел — 
налево... Чтобы куда-то попасть, нужно комму-
никации изучить, время потратить, — объясняю 
я, заподозрив неладное.

 — А, ну ясно — значит, помочь не можешь. 
Ну, бывай!

 С этими словами заказчик сел в маши-
ну и уехал. А вскоре после этого уехали и его 
братки. Это был единственный случай, когда 
судьба свела меня в качестве диггера с пред-
ставителями криминального мира. К счастью, 
ненадолго.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

В МОСКВЕ

Самый старый цирк страны — петер-
бургский Цирк Чинизелли (он же — Цирк 
на Фонтанке) скоро (15 декабря, в рам-
ках Международного культурного фо-
рума) распахнет двери для зрителей 
после капремонгта, но... в новом стату-
се. Еще недавно Чинизелли подчинял-
ся (по примеру цирка на Вернадского) 
напрямую Минкульту, однако сейчас 
перешел в ведение Росгосцирка, что не 
может не сказаться на его дальнейшей 
деятельности, которая, как мы надеем-
ся, станет более внятной. О том, какой 
«Фонтанке» быть, нам рассказал глава 
Росгосцирка Вадим Гаглоев.

— Вадим Черменович, можно ли сказать, 
что вы хотите сделать Цирк Чинизелли одной 
из главных цирковых арен страны?

— Естественно. Я считаю этот цирк одним 
из лучших в мире. С точки зрения архитектуры в 
том числе. И хотя делается капитальный ремонт, 
здание останется в своем первоначальном виде, 
ведь это объект культурного наследия. Цирк будет 
оснащен световым и звуковым оборудованием 
высочайшего уровня. Что касается творческой 
составляющей: для нас с Вячеславом Полуниным 
(худрук Цирка на Фонтанке) этот цирк должен 
быть премьерным. Именно здесь будут появлять-
ся новые спектакли и отправляться по стране и за 
рубеж. А выступление артиста на манеже Цирка 
Чинизелли должно быть таким же событием, как 
выступление балетного или оперного артиста на 
сцене Большого театра…

— Будет ли собственная труппа у Цирка 
на Фонтанке?

— Отдельной труппы не будет. Есть про-
фессиональные артисты с большим количеством 
интересных, качественных номеров и программ, 
которые мы и будем представлять на арене 
Чинизелли. 

— Если нет труппы при цирке, каким об-
разом худрук Вячеслав Полунин будет ста-
вить новые шоу — или у него нет подобных 
амбиций?..

— Конечно же, есть. И моя задача — предо-
ставить ему артистов любого жанра. В его рас-
поряжении будет не просто маленькая труппа, а 
целый арсенал артистов Росгосцирка. 

— На базе Цирка на Фонтанке неког-
да существовал очень неплохой Фести-
валь цирковой режиссуры. Нет идеи его 
возобновить?

— Ясно одно: петербургский цирк должен 
быть международным центром цирковой жизни. 
Сейчас обсуждается формат новых проектов. 
Возможно, снова откроем как раз Фестиваль 
цирковой режиссуры.

— К разговору о разных цирковых про-
фессиях. Есть ли проблемы с определен-
ными жанрами?

— Это вечный вопрос. Сейчас проблемы 
с клоунадой, например. Раньше и бородатая 
женщина всех веселила, и кино было немым. 
Теперь жанры развиваются вместе с техноло-
гиями, окружающим миром. Цирк — искусство 
действия. В рамках Международного культурного 
форума мы со Славой Полуниным организуем 
«круглый стол», но сидеть за ним и доклады чи-
тать не будем, а выйдем на арену цирка в Автово. 
Наши и зарубежные артисты на этой площадке 
смогут поделиться опытом, секретами и немного 
пошалить… 

— Понятно, что цирк — династийная про-
фессия. Но не размываются ли эти династии 
в наши дни?

— Я считаю своим долгом сохранять дина-
стийную идею. Но не надо забывать, что мно-
гие и приходили, и приходят в цирк из спорта, 
например, или детских студий. Это не менее 
ценно. Возможно, кто-то из детишек, которые 
сейчас хотят стать артистами цирка, начнет свою 
династию.

Ян СМИРНИЦКИЙ,
Алена ШАРИКОВА.

Магистральные коллекторы 
— это настоящие подземные 

улицы шириной в несколько 
метров.

Участок коллектора реки 
Неглинки: именно сюда 
спускался знаменитый 

писатель и журналист 
Владимир Гиляровский.

Наш 
проводник 

в мир 
подземной 

Москвы — 
диггер с 

15-летним 
стажем 
Даниил 

Давыдов.

Сигаретные пачки, 
полиэтиленовые 
пакеты и другой мусор 
вместе с дождевой 
водой оказываются 
в коллекторах и 
постепенно засоряют их.

c 1-й стр.

ПОЛУНИН ПОЛУЧИТ АРСЕНАЛ
Глава Росгосцирка 
Вадим ГАГЛОЕВ: «Цирк 
Чинизелли должен 
стать премьерным»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

В преддверии одного из самых «сладких» 
православных праздников — Медового Спаса 
— на территории Московского объединенного 
музея-заповедника в Коломенском по 18 октя-
бря 2015 года проходит юбилейная, ставшая 
уже традиционной Всероссийская ярмарка 
меда. Эта ярмарка стала самой крупной в 
России. Помимо возможности попробовать 

вкуснейший мед гости праздника могут под-
писаться и на любимую газету «Московский 
комсомолец».

В этом году пчеловоды приготовили сюрпри-
зы для москвичей и гостей столицы. Впервые на 
ярмарке представлены такие редкие сорта меда, 
как мед из верблюжьей колючки, вересковый мед, 
кориандровый, лавандовый, ежевичный, таежный. 
Количество участников впечатляет: около 350 
лучших пчеловодов из 47 регионов России (в том 
числе Ростовская область, Краснодарский край, 

Крым, Башкирия, Горный Алтай, Дальний Восток, 
Северная Осетия, Западная Сибирь, Пермский 
край). Гости смогут насладиться не только рос-
сийскими яствами, но и медом из Казахстана, 
Киргизии и других стран. Пчеловоды привезли 
более 1000 тонн натурального меда, пыльцу, пергу, 
прополис, маточное молочко…

На ярмарке будет интересно и потому, что 
пчеловоды расскажут о каждом сорте меда и 
научат, как правильно выбирать и использовать 
натуральный мед и продукты пчеловодства.

Естественно, что на территории ярмарки 
будет организована самая льготная подписка 
на газету «Московский комсомолец». Стои-
мость ДОСРОЧНОЙ подписки на 1-е полугодие 
2016 года: 5 дней в неделю (понедельник–
пятница) составит 500 рублей (индекс 08686) 
или 6 дней в неделю (понедельник–суббота) 
по цене 600 рублей (индекс 05061). Если вы 
хотите подписаться сразу на весь год, то цена 
будет: 5 дней в неделю 1100 рублей (индекс 
07999), 6 дней — 1200 рублей (индекс 00171). 
Каждый подписавшийся в этот день гаранти-
рованно получит сувенир на память от «МК».

Мы будем ждать вас с 12 по 16 августа 
с 10.00 до 16.00 на территории парка: ст. м. 

«Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по тер-
ритории музея-заповедника до ярмарочной 
площади (от к/т «Орбита» ходит бесплатный 
автобус), палатка «МК» Г-6.

ПРАЗДНИК

ПОПРОБУЙ  
МЕД С «МК»
Свежий медовый 
урожай на ярмарке 
меда в Коломенском
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БЛАГОДАРНОСТЬ
Сердечно благодарю Президента РФ В.В.Путина, председателя Правительства РФ 

Д.А.Медведева с супругой, мэра Москвы С.С.Собянина, всех своих коллег и друзей, поздра-
вивших меня с 80-летием.

Моя искренняя благодарность Президенту Республики Беларусь А.Г.Лукашенко.
Выражаю свою дружескую признательность журналистам и редакциям СМИ, откликнув-

шихся на мою юбилейную дату. 
Надеюсь, что с Божьей помощью сбудутся все добрые пожелания, направленные в мой 

адрес. 
Василий ЛИВАНОВ, 

народный артист РСФСР, писатель.

На фестиваль «Окно в Европу» букваль-
но на полдня заглянул Евгений Миро-
нов. В свободное от руководства Теа-
тром наций время он иногда успевает 
сниматься в кино. Популярный артист 
сыграл в фильме Алены Званцовой 
«Норвег» рохлю-интеллигента Женю 
Кириллова, который не справляется с 
жизнью на Родине. Он мечтает навсег-
да уехать в Европу, готов жениться для 
этого на некрасивой, скучной и праг-
матичной норвежской женщине. Одна-
ко волею случая и сценариста оказы-
вается вовлеченным в сомнительный 
бизнес. 

Товарищ Кириллов начинает опекать не-
легальных мигранток из Средней Азии, что де-
лает его, наконец, взрослым, ответственным 
мужчиной и патриотом-бойцом, похожим на 
знаменитого «товарища Сухова», которому, 
как все помнят, достался чужой гарем и груз 
связанных с этим забот.

25 лет спустя после замечательной «Люб-
ви» Валерия Тодоровского Евгений Миронов и 
Дмитрий Марьянов встретились в «Норвеге». 
Отяжелевший, но не утративший актерского 
блеска Дмитрий играет коррумпированного 
полицейского с нежной душой, которого прису-
щий ему исконно-посконный патриотизм вдруг 
пробивает на поэзию.

— А вы пишете стихи? — трепеща от востор-
га, обратилась к Дмитрию юная зрительница.

— Иногда пишу, — неожиданно смутился 
Марьянов. — Моей девушке нравится. 

Стильная, тонкая красавица Мария Машко-
ва ярким метеором кратко появилась в Выборге 
и поразила главной ролью в фильме Дарьи Пол-
торацкой «Побег из Москвабада» по отличному 
сценарию Юсупа Разыкова. Машкова сыграла 
жесткую сотрудницу миграционной службы 
Машу Ласточкину, которой каждый день при-
ходится отлавливать нелегальных мигрантов, 
разорять их тайные жилища и крушить темный 
бизнес. Парадокс сюжета в том, что сотруд-
ничать ей пришлось с молчаливым, умным и 
хорошо воспитанным, в отличие от ее коллег, 
гастарбайтером Хасаном (Жовахир Зокиров), 
а сама она, как выясняется, тоже из «понаехав-
ших». Отдельный герой фильма — Москва, по-
казанная узнаваемо, честно, без всяких прикрас, 
но с большой любовью.

Член КПРФ Владимир Бортко два года бо-
ролся, чтобы его дорогостоящая «Душа шпиона», 
от которой отказались даже сопродюсеры, не 
отлетела в неизвестность, а добралась до зрите-
лей. В кинотеатре «Выборг-палас» по его прось-
бе два ряда отвели для приглашенных прокатчи-
ков. Кино про двойного агента по авантюрному 
и остроумному роману беллетриста и бывшего 
разведчика Михаила Любимова получилось 
тяжеловесным, путаным, уныло-серьезным, 
с добавками «актуальных» реплик. Вроде той, 
что кричит нечестный эфэсбэшник (брутальный, 
как водится, Федор Бондарчук), которого герой 
уличил в двойном шпионаже: «А ты работал на 

Абрамовича с Чубайсом, разворовавших стра-
ну!» Прокатчикам, судя по аплодисментам из их 
рядов, такое кино понравилось.

Прямиком из Локарно, где состоялась ми-
ровая премьера, в Выборг прибыл фильм «Брат 
Дэян» — для участия в конкурсе копродукции. 
Режиссер Бакур Бакурадзе и продюсер Юлия 
Мишкинене, дважды не получившие финансо-
вую поддержку Минкульта, четыре года упорно 
продолжали работать над картиной о сербском 
генерале Дэяне Станиче. В почти бессловесной 
и совершенно непривычной для себя роли поя-
вился популярный в Сербии комедийный артист 
Марко Николич. Он потрясающе вжился в роль 
старика генерала, объявленного военным пре-
ступником, который после гражданской войны 
между странами бывшей Югославии на про-
тяжении многих лет скрывается от правосудия. 
Теперь бескомпромиссная, высокохудожествен-
ная копродукция России и Сербии приглашена 
сразу на несколько международных кинофести-
валей от Севильи до Владивостока. 

Непростой для восприятия фильм, 

сделанный в характерном для Бакурадзе тягу-
чем, затягивающем ритме, заворожил зрителей, 
никто не ушел с позднего сеанса. Режиссеры 
Александр Прошкин, Алексей Федорченко, до-
кументалист Андрей Осипов сошлись на том, 
что увидели фильм оригинальный и мощный. 
Собратья по профессии поздравили Бакура с 
безусловной удачей.

Алексей Федорченко привез в Выборг 
неоднократно отмеченных фестивальными 
призами «Ангелов революции», их покажут 
в программе «Выборгский счет». Александр 
Прошкин свой юбилейный год (в марте ему ис-
полнилось 70) отметил сразу двумя фильмами. 
В «Выборгский счет» отдал «Райские кущи» 
с Евгением Цыгановым и Чулпан Хаматовой, 
снятые по мотивам «Утиной охоты» Александра 
Вампилова. А в основном конкурсе «Осенние 
премьеры» состоялся первый показ свежей, 
только что завершенной работы «Охота» по 
сценарию Юрия Арабова.

«Охота» открыла комедийный талант клас-
сика нашего кино и новую прекрасную актрису. 
25-летняя Мария Коровина из Сыктывкара, звез-
да местного драмтеатра, сыграла рыжеволосую, 
с огненной копной на голове, наивную Клавдию, 
сотрудницу охраны полуразрушенного завода, 
которая в томлении от одиночества и скуки про-
винциальной жизни мечтает родить ребенка. Вот 
только кавалера, а тем более мужа в этой глуши 
не сыскать. Однажды ночью на территорию заво-
да пытается проникнуть таинственный молодой 
незнакомец (Антон Шагин). Но он всего лишь 
банальный вор. Клавдия хочет его остановить 
и получает взамен страстный поцелуй, самый 
первый в жизни. А потом вдруг оказывается 
беременной — неизвестно, как и почему, ведь 
ничего больше между ними не было. История 
непрочного зачатия вместо ожидаемого от 
великомудрого Юрия Арабова мистицизма и 
многозначительности получилась искренней, 
простой, забавной и очень трогательной. За ней 
много точных деталей, узнаваемых персонажей 
и правды о сегодняшней жизни.

— Нашу страну может спасти только жен-
ский бунт, — говорит Александр Прошкин. — 
Женщинам самой природой назначено созида-
ние, рождение новых людей и любовь. Нельзя 
жить в постоянном возбуждении, агрессии, 
поисках врагов. Мне хотелось сделать фильм 
о любви, не отлакированный и не глянцевый, но 
по-настоящему добрый по отношению к героям 
и зрителям. И нужна была не столичная актриса, 
а самая натуральная девушка из глубинки. Маше 
Коровиной трудная российская жизнь знакома 
не понаслышке. У ее родителей дом в крохотной 
деревушке, до Сыктывкара ехать полтыщи ки-
лометров, большое хозяйство, четверо детей. 
У нашей Маши Коровиной все было премьерой 
— роль в кино, известные артисты рядом с ней 
на съемочной площадке. И ее все радовало и 
вдохновляло, она светилась от счастья. Расска-
зывала, как после первой же сцены отправила 
сестре SMS: «Я целовалась с Шагиным!»

Ольга ГАЛИЦКАЯ, Выборг.

Многие считают: чтобы 
совершить путешествие во 
времени и окунуться в настоящее 
Средневековье, нужно ехать 
в Европу. Там сохранились 
аутентичные города типа Брюгге, 
и практически в каждом городе 
есть свой старый город, наподобие 
Готического квартала в Барселоне. 
Однако в Подмосковье сразу за 
МКАД тоже сохранились еще 
места, где средневековая Русь 
лежит буквально на поверхности. 
Только нужно спешить, возможно, 
уже совсем скоро от этой старины 
далекой и камня на камне не 
останется.

Затерянный мир
Село Тайнинское расположено на границе 

Москвы и области. С одной стороны — МКАД, 
с другой — Ярославское шоссе, с третьей — 
Осташковское. Мегаполис наступает со всех 
сторон: новые микрорайоны берут в кольцо, на 
горизонте возвышаются трубы ТЭЦ, а за спиной 
чадит и гудит МКАД. Но здесь каким-то чудом со-
хранился все же удивительный затерянный мир 
русской деревни. На улицах — давно забытые 
водопроводные колонки, в палисадниках через 
штакетник тянут свои головки золотые шары и 
флоксы. Правда, то тут, то там по соседству со 
скромными деревенскими домиками в три окна 
возвышаются огромные дворцы в восточном 
стиле, и женщины попадаются в парандже. Земля 
здесь очень дорогая, полтора миллиона сотка. 
Ведь до МКАД всего-то 1,5 км. Поэтому коренные 
жители продают свои участки, а состоятельные 
граждане из стран СНГ их скупают. 

Однако не в близости к Москве главная цен-
ность этого магического места, считают историки, 
а в том, что здесь на нескольких гектарах земли 
сконцентрировалось шесть веков отечественной 
истории. Впервые село Тайнинское упоминается 
в духовной грамоте князя Серпуховского Влади-
мира Андреевича, героя Куликовской битвы, ко-
торый завещал его своей супруге княгине Елене 
Ольгердовне. Датирована грамота 1403–1408 го-
дами. «Представляете, какое это средневековье. 
Таких памятников в России очень мало. Это место 
аналогично Коломенскому. А может, этот объект 
культурного наследия вообще не имеет аналогов 
в отечественной истории», — считает известный 
историк и археолог Сергей Чернов.

Резиденция царей
В средние века через Тайнинское проходила 

самая древняя на Руси дорога — Алтапка. По ней 
люди шли за молитвенной помощью к преподоб-
ному Сергию Радонежскому в Троице-Сергиеву 
обитель. На богомолье ездил не только простой 
народ, но и цари. Государя сопровождало по-
рядка 200 человек — целый поезд. В дороге им 
требовался отдых: всех надо было накормить, 
расположить на ночлег, сменить лошадей. Поэто-
му в XV веке Василий III, отец Ивана Грозного, 
строит в своей родовой вотчине, селе Тайнин-
ском, первый в России путевой дворец. 

Позже многие русские цари любили здесь 
отдыхать. Например, Иван IV после взятия Казани 
останавливался во дворце накануне триумфаль-
ного въезда в Москву. С его именем связана 
еще одна мрачная страница местной истории. 
При Иване Грозном в Тайнинском появились так 
называемые Садомовы палаты, там опричники 
пытали опальных бояр. 

В 70-е годы прошлого века местная жи-
тельница копала погреб и наткнулась на чело-
веческие кости. Археологи исследовали останки 

и установили, что им более 400 лет. Они при-
надлежали женщине и мальчику-подростку, по-
видимому, из богатой семьи, так как сохранился 
фрагмент дорогой обуви с золотыми нитями. 
Скорее всего, их пытали, потом обезглавили, а 
трупы бросили в болото, которое находилось на 
задворках царской усадьбы.

Царь Алексей Михайлович (Тишайший) в 
отличие от своего деспотичного предка пред-
почитал безобидные увлечения. Он часто при-
езжал сюда на соколиную охоту, даже в советское 
время колхозники находили в окрестных полях 
старинные колокольчики для ловчих птиц. Но 
настоящий расцвет ждал усадьбу во времена 
правления императрицы Елизаветы Петровны, 
а потом при Екатерине Второй. Одна построила 
новый дворец. Другая его расширила и усовер-
шенствовала, появились кавалерийские покои, 
множество хозяйственных построек, у царицы 
была даже «кофишенская», где варили модный 
напиток. Именно в Тайнинском Екатерина Вторая 
отмечала свои дни рождения, любила водить 
хороводы с девушками, купаться в пруду. При 
ней был разбит большой сад, там посадили 200 
ягодных кустов, 50 яблонь и вишен, а еще появи-
лись березовая роща и дополнительные пруды, 
где для нее сделали комфортную купальню — с 
этой целью дно одного из водоемов выстлали 
дубовыми плахами. 

Было, не было
Дворцовый комплекс представлял собой 

еще и уникальный комплекс инженерных соору-
жений. Он располагался на острове между Яузой 
и ее притоком, рекой Сукромкой. С помощью 
плотин уровень воды был поднят в несколько 
раз, глубина в некоторых местах доходила до 
4 метров, в результате образовалась большая 
акватория из нескольких живописных прудов. Они 
были богаты рыбой. Сейчас об этой великолепной 

усадебной инфраструктуре мало что напоминает. 
Дамбы разрушены, пруды пересохли и зарос-
ли деревьями. Дворец был разрушен еще до 
Октябрьской революции. Во время нашествия 
Наполеона на Москву он сильно пострадал, потом 
пожар 1823 года довершил дело. Но в архивах 
сохранилось подробное описание всех построек, 
историкам известно их точное расположение, 
поэтому при желании восстановить эту жемчу-
жину русской усадебной культуры можно. Были 
бы деньги, а главное — желание.

«Видите деревья? Они растут на том же 
месте, где двести с лишним лет назад рощу по-
садила Екатерина Великая, это настоящее чудо! 
Долгое время там были только поля, и вдруг 
стали расти березы, как будто природа сама 
решила восстановить историческое место в 
первозданном виде», — рассказывает местный 
краевед Владимир Фролов. Он показывает, где 
находились дворец, кавалерийские покои, раз-
личные хозяйственные постройки.

«Вот здесь была купальня Екатерины, по-
дальше от посторонних глаз, а на том берегу 
пруда стояла мельница, кстати, хлеб мололи не 
только для дворца, но и для окрестных деревень, 
которые обслуживали усадьбу. А тут находился 
самый древний, построенный еще в XIV веке 
мост. Всего же мостов было 3 — вода окружала 
дворец со всех сторон, в случае опасности они 
разбирались, оставляли только сваи, по которым 
ни пехота, ни конница пройти не могли. Все можно 

восстановить, — уверен Владимир. — Получится 
великолепный музей под открытым небом. Власти 
Подмосковья столько в последнее время говорят 
о намерении развивать туризм в Московской 
области — а это готовый маршрут. Здесь можно 
сразу несколько экскурсий проводить: и русское 
средневековье, и усадебная культура».

Сейчас на месте дворцового комплекса не-
большой парк, вокруг него пока что незастроен-
ные пустыри. Но даже в таком виде зона отдыха 
пользуется большой популярностью у местных 
жителей, потому что каждый зеленый уголок в 
каменных джунглях на вес золота. По дорожкам 
прогуливаются мамочки с колясками, кто-то со-
вершает пробежки, многие пенсионеры катаются 
на велосипедах. По мнению Фролова, до усадьбы 
«Тайнинское» можно проложить веломаршрут от 
самого Кремля. В парке кое-где еще сохрани-
лись липы-патриархи, возможно, единственные 
живые свидетели былого величия этого места. 
Из построек дошла до нас только церковь Бла-
говещения Пресвятой Богородицы, памятник 
федерального значения XVII века. Храм настолько 
красивый, что им хочется любоваться часами. Он 
будто бы вписан рукой божественного мастера в 
окружающий холмистый пейзаж, но скоро этому 
шедевру древнерусского зодчества может быть 
нанесен непоправимый урон — в непосредствен-
ной близости от памятника собираются постро-
ить гигантский торговый центр.

Цена обещаниям
 Открытие ТРЦ запланировано на 2018 год, 

его площадь составит 215 тыс. кв. м, он будет 
предположительно располагаться юго-восточнее 
деревни Челобитьево — это как раз на другом 
берегу реки Сукромки от храма Благовещения 
Пресвятой Богородицы.

Реализации этого проекта всячески со-
противляются местные жители. Они уже пять 
лет устраивают пикеты, пишут жалобы по всем 
инстанциям с требованием запретить строи-
тельство очередного торгового монстра рядом 
с МКАД и Осташковским шоссе. Дорожно-
транспортная ситуация и так здесь сложная, 
каждый день люди на дорогу домой тратят не-
сколько часов в пробках, а после открытия ТРЦ 
движение может вообще остановиться. 

Кроме этого торгового центра из-
менит до неузнаваемости исторический 
ландшафт исторических памятников 
в усадьбе «Тайнинское», чем нанесет 
непоправимый ущерб историко-
культурному наследию России. На-
пример, расстояние от храма до за-
бора, которым огорожен участок под 
ТРЦ, — около километра. На таком 
близком расстоянии торговый центр 
вместе с парковками и подъездными 
путями будет давить на храм, который 
несравнимо меньше его по площади. 
Понятно, что в этой паре будет домини-
ровать отнюдь не объект культуры.

По мнению доктора исторических 
наук, известного исследователя русского 
средневековья Сергея Чернова, Тайнинское 
могло бы стать одной из главных достоприме-
чательностей Подмосковья. Для науки, отече-
ственной истории это место не менее важно, оно 
скрывает еще очень много тайн. Но если рядом 
с историческим памятником, где практически 
на поверхности находится богатейший и до сих 
пор масштабно не изученный культурный слой, 
начнет работать строительная техника, то многие 
артефакты будут потеряны навсегда. Не говоря 
уже о том, что мы рискуем навсегда потерять 
историческую среду, достоверный ландшафт 
вокруг памятника, а это не менее важно, чем 
сохранить сам объект культурного наследия, 
убежден ученый.

Почем история?
Люди надеялись, что, может, хотя бы кризис 

помешает стройке. Но весной этого года опять 
началось движение — областное правительство 
отрапортовало, что  готовится проектная доку-
ментация на строительство торгового комплекса. 
А ведь зоны охраны храма Благовещения Пре-
святой Богородицы, памятника федерального 
значения, до сих пор не утверждены, не говоря 
уже про дворцовый комплекс, который с 1998 

года (!) имеет лишь статус вновь выявленного 
памятника. Практически на сегодняшний день ни 
один из двух исторических объектов юридически 
не защищен. Евгений Соседов, председатель 
подмосковного отделения ВООПИК, считает, 
что это делается специально. «По Тайнинскому 
было разработано несколько проектов охранных 
зон, — говорит Евгений. — Но ни один из них не 
был утвержден, и в настоящее время эти земли 

в принципе не имеют должного юридического 
статуса. В противном случае возводить в не-
посредственной близости от памятника такие 
гигантские объемы коммерческой застройки 
было бы намного труднее».

Вызывает озабоченность у защитников исто-
рии и тот факт, что будущий ТРЦ собираются 
строить на площади в 66 гектаров.

С этой землей вообще много непонятного. 
По мнению юристов из Всероссийского обще-
ства охраны памятников истории и культуры 
(ВООПИК), здесь был серьезно нарушен порядок 
предоставления земельных участков. Во-первых, 
министерство имущества Московской области 
выделило два земельных участка, сразу же офор-
мив на них договор аренды сроком на 49 лет. Но 

под строительство на 49 лет землю не выдают. 
Максимум договор аренды оформляется 

на 5 лет, если за этот срок объект не по-
строен, то участок могут отобрать. Но 

участки под ТРЦ в Мытищах выделили 
еще в 2005 году, а строительство до сих 
пор не начато, тем не менее землю у 
застройщика не отбирают, договор 
аренды продолжает действовать. 
Такая лояльность со стороны под-
московных чиновников в отношении 
отдельно взятой бизнес-структуры 
выглядит крайне подозрительно. 
Во-вторых, участки в полутора кило-

метрах от МКАД так просто на голову 
коммерсантам не падают. Вся земля 

под коммерческую застройку должна 
проходить через торги, но информации 

в открытом доступе о том, что в данном 
случае состоялся аукцион, не было. 

Много раз власти всех уровней обещали 
создать в Тайнинском то музейный комплекс, то 
историко-археологический заповедник, но так 
ни один из этих проектов и не был реализован. 
Может, сейчас, в кризис, когда у государства 
точно нет денег на проведение масштабных 
археологических исследований, стоит хотя бы 
взять под охрану уникальный памятник истории 
и сделать там природный ландшафтный парк. 
Уверена, что для местных жителей Мытищ пользы 
будет определенно больше, чем от строительства 
у них под боком еще одного мегамолла. Да и 
артефакты сохранятся в целости-сохранности 
до лучших времен.

Елена БЕРЕЗИНА.

Власти Подмосковья 
собираются построить 

очередной торговый 
центр на МКАД 

и принести в жертву 
уникальный памятник 
культурного наследия 

НЕТ НИЧЕГО ТАЙНИНСКОГО, 
ЧТО НЕ СТАЛО БЫ ЯВНЫМ

Церковь Благовещения 
Пресвятой Богородицы в 

Тайнинском — жемчужина 
древнерусского зодчества.

Краевед Владимир Фролов уверен, 
что строительство мегамолла рядом 

с памятником 
культуры XVII века 
навсегда изменит 

исторический 
облик дворцовой 

усадьбы 
«Тайнинское».

Александр Прошкин 
представил в Выборге 
комедию о непорочном 
зачатии

« РОССИЮ 
СПАСЕТ 
ЖЕНСКИЙ 
БУНТ»

Евгений Миронов 
сыграл в фильме 
«Норвег» рохлю-

интеллигента.
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Мегаполис наступает 
на Тайнинское 
со всех сторон.
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Здесь скоро появится гигантский 
торговый центр.

СХЕМА РАСПОЛОЖЕНИЯ ДРЕВНИХ ОБЪЕКТОВ 
ДВОРЦОВОГО КОМПЛЕКСА  

на сайте  
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КРОССВОРД

СПОРТ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грамота. 4. Обелиск. 10. Отделка. 11. Рефлекс. 13. Негр. 14. Сейф. 15. Кол-
лектив. 16. Скалка. 18. Акцент. 20. Копилка. 22. Нагрузка. 23. Родничок. 24. Электрик. 27. Сетчатка. 
30. Кентавр. 32. Люстра. 34. Зяблик. 35. Тюбетейка. 36. Факт. 38. Стык. 39. Арбалет. 40. Казарма. 
41. Слякоть. 42. Тангенс.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гимнаст. 2. Мэтр. 3. Треска. 5. Булава. 6. Люкс. 7. Конфета. 8. Заклепка. 9. 
Триколор. 10. Огранка. 12. Серебро. 17. Корректор. 19. Кулинария. 20. Козырек. 21. Аудитор. 25. 
Лексика. 26. Конфетти. 27. Скамейка. 28. Котлета. 29. Альфонс. 31. Экскурс. 33. Атлант. 34. Забава. 
37. Трюк. 38. Смог.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Форма змеевика 
в самогонном аппарате. 4. Небесное тело, об-
ращающееся вокруг планеты. 10. Тетрадь с 
материалами для мемуаров. 11. Рабочий, про-
реживающий чащу. 13. Дискуссия, заканчиваю-
щаяся снижением цены. 14. Добавка в слишком 
постный фарш. 15. Ссора, омрачившая тихую 
семейную жизнь. 16. Заливаемая в половодье 
часть села. 18. Светильник, горящий от заката 
до рассвета. 20. Добровольный народный «ба-
тальон», помогавший советской милиции охра-
нять общественный порядок. 22. Картинка-анонс 
перед телепередачей. 23. Набор инструкций, 
описывающих порядок действий. 24. Дорожное 
сооружение — разветвление для распределения 
транспортных потоков. 27. Отвага рыцаря Ай-
венго. 30. Мероприятие, куда ехал ухарь-купец. 
32. Лысая кошка. 34. Антипригарное покрытие 
сковороды. 35. Утолщенная часть автопокрыш-
ки, непосредственно соприкасающаяся с до-
рогой. 36. Фигура, что рисовал не любивший 
овал герой стихотворения. 38. Зарифмованное 
поздравление на открытке. 39. Человек во фраке 
перед оркестром. 40. Родина высоким слогом. 
41. Свеженькая сплетня. 42. Воспламенитель 
пороха в патроне.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Икона, к которой идут 
поклониться паломники. 2. Поле боя для бок-
серов. 3. Снежная угроза для альпинистов.  
5. Невежда, который рядом со знатоком чувствует 
себя полным дураком. 6. Парень робкого десят-
ка. 7. «Игрушечная» стадия развития бабочки.  
8. «Осколки» рядом с вылупившимся цыпленком. 
9. Вавилонская женщина «нетяжелого» поведе-
ния. 10. Железнодорожная тележка, на которой 
ехала старуха Шапокляк в мультфильме. 12. Му-
зыкант на деревенской свадьбе. 17. И тренер для 
футболистов, и Дима Билан для своих подопечных 
в шоу «Голос». 19. Чувство сродни расстройству. 
20. Стрелковая «рать» под командованием Чапае-
ва. 21. «Арифметика» для старшеклассников. 25. 
Северянин для южанина, физик для лирика. 26. 
Каркас железобетонных конструкций из стальных 
стержней. 27. Пан с лицом Спартака Мишулина в 
передаче «Кабачок «13 стульев». 28. «Климат» в 
доме, где рады всем гостям. 29. Статуя, которой 
поклоняются. 31. Деревенский народный цели-
тель. 33. Биатлонная гонка, которая проводится 
перед пасьютом. 34. Команда гардемаринов, 
в составе которой были: Саша Белов, Алеша 
Корсак и Никита Оленев. 37. «Фейс» по-русски. 
38. Ликвидация старого здания.

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей 
пролонгации, проценты выплачиваются в конце срока договора. 19% годовых в рублях, 
от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама. 
Реклама не является публичной офертой или приглашением делать оферты.

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
8 (495) 922-72-908 (495) 922-72-90

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофоны: Штудер, 
Награ, Телефункен; 
радиолампы, микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-963-649-00-58
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

❑ плитка. Сантехника. Обои. 
Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

15—16 августа , с 10.00 до 19.00, 
ВЦ «Сокольники», павильон 2.

Более 10 пород котят + подро-
щенные и котята в добрые руки.

Приглашаем москвичей
со  своими котятами!

МОСКОВСКИЙ
ФЕСТИВАЛЬ КОТЯТ

8-916-232-9961

0+

www.созвездие-клуб.москва

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои. 
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

9х7=210 тыс.руб. 10х10= 280 тыс.руб.
8х10=230 тыс.руб. 7х6= в 2 эт.

6х6= 165 тыс.руб. 10х12=320 тыс.руб.
На заказ любые размеры.

Доставка. Сборка. Фундамент.

г. Видное, ул. Березовая, д. 1, ТЦ. «Красный камень»

СРУБЫ ДОМОВ
ОТ ПРОИЗВОДИТЕЛЯ

 8(495)765-00-81
8(927)368-53-29

www.rusles58.ru

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

 бесплатно.
kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юридические 
консультации 
т. 8-495-407-05-28

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых по Москве! 
т. (495) 645-17-45

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

 отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Сходненская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление,
релакс 
м. "Речной вокзал" 
т. 8-968-568-86-12, 
т. 8-915-145-88-41

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ держателю 
Сберегательного 
сертификата
ОАО "Сбербанк России"
СЦ 0096065 номиналом 
100.000,00 рублей, 
выданного 17.12.2012
Баяндуровой А.П. 
предлагается в течение 
3 месяцев со дня 
опубликования этого 
объявления подать в 
Кировский районный суд
г. Ростова-на-Дону 
заявление о своих правах
на этот документ

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

 отдых 
м. "Свиблово" 
т. 8-916-419-57-75

❑ отдых 
м. "Текстильщики" 
т. 8-926-138-11-89

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых по Москве! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых!
Центр 
т. 8-917-545-69-28

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ДАРИМ ПОДАРКИ

СПРАШИВАЙТЕ В АПТЕКАХ ГОРОДА

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БАД. Проконсультируйтесь со специалистом.
Сроки проведения акции: с 22.07.2015 г. 
по 31.08.2015 г. Информация об организаторе 
акции, правилах ее проведения, количестве 
подарков, сроках, месте и порядке их получения: 
8(495)643-39-19, www.lideron.ru
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При покупке Лаверона для мужчин 
получи вторую упаковку БЕСПЛАТНОЛЕТНЯЯ 

СУПЕР
АКЦИЯ

Мы знаем о мужской силе все
ЛАВЕРОН — БЫСТРЫЙ ПУТЬ К ДОЛГОМУ СЕКСУ

Справочный центр: 8 (495) 643-39-19

РЕПЛИКА
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

С ходу принимать в штыки 
проект финансового ре-
гламента от РФС точно не 
стоит. Вспомните, как было 

исключено из списка участников Лиги Европы 
московское «Динамо» и как следом за ним 
без путевок в еврокубки едва не остались 
«Краснодар» и «Локомотив», отделавшиеся 
легким испугом в виде запрета на дозаявку 
новичков в турнирах под эгидой УЕФА. От-
сутствие каких-либо регуляторов, способных 
привести к единому знаменателю внутренние 
финансовые требования к клубам и требо-
вания фейр-плей УЕФА при прохождении 
лицензирования, не позволяет отечественным 
клубам играть в России и Европе по еди-
ным экономическим правилам. Так что шаги 
в сторону УЕФА делать, несомненно, надо. 
Другое дело, как бы в ходе этого процесса 
не перестараться и ребенка вместе с водой 
не выплеснуть.

В мировом спорте истории с введением 
потолков зарплат вовсе не редкость. В первую 
очередь они имеются в американских лигах. 
Но в США футбольная, хоккейная, баскетболь-
ная и прочие лиги в первую очередь коммер-
ческие. И потолки зарплат там обусловлены 
отнюдь не жадностью клубных боссов или 
праведным гневом общественности, воз-
бужденной космическими гонорарами спор-
тсменов, а исключительно экономическими 
соображениями. Когда владелец видит, что 
его клуб зарабатывает в год, скажем, $100 
млн, а на зарплату игрокам уходит $110 млн, то 
он садится за стол переговоров и пытается эти 
самые зарплаты уменьшить. Если договорить-
ся не удается, то наступает локаут — игроки 
отказываются играть на новых условиях, а 
на условия игроков не может согласиться 
владелец команды. 

На уровне лиг примерно та же схема — 
дабы не допустить банкротств клубов, лига 
искусственно устанавливает потолок зар-
плат. Но России, в которой клубы с частными 
владельцами можно по пальцам одной руки 
пересчитать, это вряд ли сработает. Леонид 
Федун, Сергей Галицкий и в какой-то степени 
Евгений Гинер, быть может, и не прочь сэко-
номить, но как поселить эту мысль в головы 
руководителей остальных 13 клубов РФПЛ, 
чье личное благосостояние напрямую за-
висит от объемов бюджетов и активности на 
трансферном рынке?! Они ведь чем больше 
тратят, тем больше получают. А тут и бюдже-
ты заметно похудеют, и о походах на транс-
ферный рынок Европы можно забыть, ведь 
играть в чемпионат России за 400 000 евро 
в год вряд ли поедут даже румыны или сербы 
среднего пошиба. 

А ведь аппетиты у футболистов растут 
не по дням, а по часам.

Буквально на днях довелось услышать 
довольно забавную и показательную историю. 
Юный футболист одного из клубов ФНЛ, сы-
гравший на взрослом уровне в основном соста-
ве меньше 5 матчей, обратился к тренерскому 
штабу команды с просьбой одолжить ему денег. 
Как раз 2 000 000 рублей. Зачем? На покупку 
«Лексуса» — премиального представителя 
японского автопрома. Мальчишка, который еще 
вчера перебивался с тушенки на пельмени, а 
при выборе места проведения досуга выбирал 
между лавочкой в парке и дешевой забегалов-
кой быстрого питания, за какой-то месяц вырос 
в собственных глазах настолько, что решил 
отказаться от общественного транспорта и 
пересесть в дорогущий автомобиль, на который 
его родителям пришлось бы откладывать со 
своих зарплат лет 40–50. 

Надежды, как известно, юношей пита-
ют. И обвинять в завышенных финансовых 
амбициях юнца вряд ли имеет смысл. Тем 
более что к этому «Лексусу» его подтолкнуло 
футбольное окружение — дядьки постар-
ше, что на свой «Лексус» уже заработали. Но 
страдает футбол. Парню 18, ему еще расти 
и расти, а он об иномарках думает, а не о 
том, как в основе закрепиться. И вот в таких 
моментах, быть может, потолок зарплат и 
был бы оправдан. Ну какой ему «Лексус» при 
зарплате максимум в 150 000 рублей в месяц, 
когда только страховка на «японца» обойдется 
тысяч в 200.

Во всех остальных случаях — нет. Выход, 
как ни крути, один — переход клубов из-под 
влияния госкорпораций и администраций 
различного уровня под крыло частных вла-
дельцев. Никакие лимиты, никакие потолки 
зарплат принципиально сложившуюся ситуа-
цию не изменят. Для рядового болельщика 
не важно, кто является спонсором клуба — 
крупнейший сырьевой монополист страны или 
краевая администрация. Суть в том, что на 
профессиональные клубы тратятся народные 
(бюджетные) деньги, на которые можно было 

бы построить больницы и детские сады, а не 
бразильца за $100 млн купить. Это и вызывает 
злобу в болельщицких сердцах, а вовсе не 
банальная зависть. Особенно после досадных 
поражений, коих на веку нашей многостра-
дальной сборной было предостаточно.

УЕФА своим финансовым фейр-плей 
подталкивает наши клубы к цивилизован-
ному существованию. В котором нет места 
зарплатам игрокам, не забивающим по 6 
месяцев, в размере миллиона рублей в день 
(независимо, рабочий это день или выходной). 
Или покупкам игроков по завышенной как 
минимум вдвое цене. Или зарплате тренеру 
сборной в 10 млн евро в год. Но пока есть те, 
кому выгодны такие космические цифры, и 
те, кто раз за разом урывает от этого пирога 
свою долю, — ничего не изменится. Дело не 
в конкретных людях, а в системе и мотива-
ции. А мотивации работать эффективно у 
клубных боссов никакой. Экономить можно 
только свое.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ШУТКИ КОНЧИЛИСЬ
Василий Уткин перестал шутить (надеюсь, 

временно). И написал у себя в блоге, что не горит, 
мягко говоря, желанием работать на федеральном 
спортивном телеканале в новом его обличье.

Так вот: из моих коллег далеко не все любят 
Васю Уткина.

Да и я пишу эти строки не из любви. Из 
страха.

Страха, что когда-нибудь эта всероссийская 
тина доползет и до нас, спортивных газетчиков и 
радийщиков, — как произошло это на ТВ.

И как, собственно, происходит это в России в 
самых разных сферах.

Да и в футболе — давно уже. Не хочу, подобно 
другим коллегам и фейсбучно-твиттерным собра-
тьям, злорадствовать (корень «зло» вообще, наде-
юсь, далек от меня) по поводу поддержки Василием 
Вячеславовичем одной футбольной президентши, 
но параллели и вправду просматриваются.

Ты занимаешься, как Юрий Палыч Семин, изо 
дня в день, из года в год делом.

А потом приходят «современные эффективные 
менеджеры» — и разваливают всё. Не без выгоды, 
конечно, для себя.

Хотя не сомневаюсь: Уткин, как и Семин, не 
пропадет — по крайней мере, пожелаю ему этого.

А больше никому желать ничего не буду. Жизнь 
(или история) расставит все по местам.

Помните, как говорил один из героев Довлатова 
про «кровавую ежовщину»?..

Чемпионат России по футболу.       
Премьер-лига. 4-й тур

«Терек»—«Мордовия» — 0:0, «Урал»—
«Локомотив» — 1:3, «Анжи»—«Динамо» — 2:3, 
ЦСКА — «Амкар» — 2:0, «Уфа»—«Зенит» — 0:1, 
«Крылья Советов»—«Спартак» — 0:2, «Рубин»—
«Ростов» — 0:3, «Краснодар»—«Кубань» — 1:1

Положение команд

 И В Н П М О
Зенит 4 4 0 0 10-2 12 
ЦСКА 4 4 0 0 6-0 12 
Локомотив 4 3 1 0 8-3 10 
Спартак 4 3 1 0 6-2 10
Ростов 4 2 2 0 6-2 8
Амкар 4 2 0 2 3-3 6
Динамо 4 1 2 1 7-7 5
Краснодар 4 1 2 1 2-2 5
Урал 4 1 1 2 5-8 4
Кр. Советов 4 1 0 3 1-5 3
Мордовия 4 0 3 1 3-4 3
Кубань 4 0 3 1 3-5 3
Терек 4 0 3 1 2-5 3 
Уфа 4 0 2 2 4-6 2 
Анжи 4 0 0 4 3-8 0
Рубин 4 0 0 4 0-7 0

РЕЗУЛЬТАТЫ

В 5-м туре встречаются
14.08. «Амкар»—«Анжи», «Спартак» — ЦСКА
15.08. «Зенит»—«Краснодар», «Кубань» 
— «Рубин»
16.08. «Локомотив»—«Терек», «Динамо»—«Урал», 
«Ростов»—«Крылья Советов»
17.08. «Мордовия»—«Уфа» 

Зарплата Александра Кокорина  
в «Динамо» составляет порядка  
5 млн евро в год. По нынешнему 

курсу это около 1 млн рублей в день.

БОЛЬШЕ ДВУХ МИЛЛИОНОВ 
НЕ СОБИРАТЬСЯ

c 1-й стр.

ОБСУЖДЕНИЕ
на сайте  
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 12.08.2015):
1 USD — 63,2098; 1 EURO — 69,6762.
По курсу ММВБ (на 11.08.2015):
1 USD: спрос — 62,89;
предложение — 63,96.
1 EURO: спрос — 69,28;
предложение — 70,45.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Басалаев Владимир (1945), футболист
Мшвениера д зе Георгий (19 60), 
ватерполист
Сидельников Александр (1950—2003), 
хоккеист
Сорос Джордж (1930), финансист

Суэйн Доминик (1980), киноактриса («Ло-
лита», «Без лица», «Фанатка»)
Филатов Валентин (1920—1979), 
дрессировщик

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмосковье без 
осадков. Ночью небольшая облачность, 
температура в Москве 13...15° (в центре 
города до 20°), по области 10...15°. Днем 
переменная облачность, температура в 
Москве 26...28°, по области 24...29° (на 
юге до 34°). Ветер восточной четверти, 
2–7 м/с.
Восход Солнца — 4.55, заход Солнца — 
20.13, долгота дня — 15.18.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УгОЛОК

День Военно-воздушных сил РФ.
Международный день молодежи.
1955 г. — умер писатель Томас Манн.
1985 г. — в окрестностях Токио разбился 
пассажирский самолет Boeing-747 авиаком-
пании Japan Airlines, погибли 520 человек.
2000 г. — в Баренцевом море затонула 
атомная субмарина «Курск», погибли 118 
человек.
2014 г. — скончалась кинозвезда Голливуда 
Лорен Бэколл.
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СРОЧНО В НОмЕР

Решила за лето поху-
деть на 5 кг. Осталось 
еще 7!

Мужчина, он как паркет. 
Если один раз правильно 
уложить, по нему еще 50 
лет ходить можно.

Саша во время драки 
вспомнил, чему его учил 
отец, однако умение коп-
тить свинью ему никак не 
пригодилось.

Сразу после ужина посуда 
моется легко, но настоя-
щие мужчины не боятся 
трудностей.

Было у царя три сына. Пошли 
сыновья во двор. Наступил 
на грабли старший сын. По-
пали ему грабли прямо в лоб. 
Наступил на грабли средний 
сын. Попали ему грабли... 
тоже в лоб. Пригорюнился 
тут младший сын... Да делать 
нечего.

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
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 гОСТИ

14 августа, пятница
С 15.00 до 16.00 пройдет онлайн-

конференция 19-кратной чемпионки мира и героя 
Олимпийских игр Светланы РОМАШИНОЙ.

Чемпионат мира по водным видам спорта в 
Казани завершен. И страшно представить, на каком 
месте в общекомандном зачете могла оказать-
ся сборная России, если бы не очередной подвиг 

российского синхронного плавания. Как всегда, 
контрольный пакет золотых медалей и напомина-
ние растущим конкурентам: с Россией в этом виде 
спорта состязаться еще рано.

Понравилась ли организация турнира в родной 
стране? Как удалось напарнице Наталье Ищенко 
после большого перерыва в связи с рождением 
ребенка так быстро вернуться в строй? Что Светлана 
ждет от Игр XXXI Олимпиады в Рио-де-Жанейро, 
которые пройдут через год? И наконец, как можно 
научиться не дышать под водой более 4 минут?

Дорогие друзья! У вас есть возможность 
задать свои вопросы Светлане Ромашиной уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу.

КАК СТАТЬ 19-КРАТНОЙ 
ЧЕМПИОНКОЙ МИРА?

Банальное пренебрежение техникой безопас-
ности на строительной площадке в подмосков-
ной Балашихе стало в понедельник причиной 
гибели одного рабочего; еще двоих строителей 
госпитализировали с тяжелейшими травма-
ми. Все трое мастеров рухнули с 12-го этажа 
вместе с плохо закрепленной монтажной пло-
щадкой.

Как стало известно «МК», трое разнорабочих 
— граждан Киргизии — утром 10 августа вели 
отделочно-покрасочные работы на выдвижном 
монтажном помосте на 12-м этаже ЖК «Витязи». 
В какой-то момент деревянная конструкция 
треснула, не выдержав веса работяг, и поле-
тела вниз вместе с людьми. Все произошло на 
глазах других строителей. Они быстро вызвали 
«скорую помощь», которая госпитализирова-
ла пострадавших. Гастарбайтеры получили 
тяжелейшие травмы: у всех троих сломан по-
звоночник, черепно-мозговые травмы, причем 
у одного — перелом основания черепа. Один из 
пострадавших — 42-летний Имам — скончался 
через 40 минут после падения, в больнице. У 
него кроме всего прочего был разрыв печени, 
и организм не выдержал внутреннего крово-
излияния. 

«МК» удалось выяснить, что монтажная пло-
щадка была самодельная, ее наспех сколотили 
из досок, а потом установили с нарушением: 
конструкция висела под углом и держалась, 
что называется, на честном слове.

Сейчас по данному факту полицейские ведут 
комплексную проверку. Скорее всего, к реви-
зии будет привлечен и Роспотребнадзор. По 
ее результатам будет принято решение о при-
влечении руководства компании-застройщика 
«Фортис М» к ответственности.

РАБОЧИЕ СКОЛОТИЛИ 
МОСТ К СВОЕЙ СМЕРТИ

БАБУШЕК НА ЧАС 
ПРЕДЛОЖИЛИ ЗАМЕНИТЬ 

ДЕДУШКАМИ
Услуга «бабушка на час» может появиться в 

столице в скором времени. Добросердечные 
старушки станут сидеть, гулять и играть с деть-
ми из многодетных и бедных семей. Как стало 
известно «МК», идея понравилась московскому 
Департаменту соцзащиты.

Как пояснили авторы эксперимента — пред-
ставители Союза пенсионеров России, — такая 
услуга совсем недавно появилась во Влади-
мирской области. Теперь же решено перенести 
опыт в Первопрестольную и в Подмосковье. Суть 
услуги проста: одинокие или просто скучающие 
пенсионерки ненадолго, буквально на час-два, 
подменяют вечно занятых родителей. Могут 
почитать маленькому подопечному книжку, 
накормить обедом, сводить на прогулку в парк 
или на занятие в кружок. Правда, воспользо-
ваться новой услугой смогут далеко не все, у 
кого в семье возник дефицит бабушек, а толь-
ко малообеспеченные и многодетные семьи. 
Услуга будет абсолютно бесплатной. Сводить 
сердобольных пенсионерок с мамочками, раз-
рывающимися между кухней и детской, будут 
местные органы соцзащиты. 

мНЕНИЕ ЭКСпЕРТА
Комментирует член экспертного совета при 

комитете Госдумы по вопросам семьи, женщин 
и детей Владимир Акимкин: «Инициатива инте-
ресная, хорошая. Но почему только бабушки? 
Дедушки были бы куда более востребованы, 
ведь сейчас многие дети испытывают дефицит 
мужского общения. Единственный минус такого 
проекта — дети привыкают к тем, кто с ними 
сидит, причем очень быстро. Так что прийти на 
час, а потом исчезнуть — это неправильно. И 
еще надо, чтобы органы соцзащиты проводили 
отбор таких бабушек. Во-первых, должны быть 
медосмотры. Но еще важнее психологическое 
обследование, чтобы понимать, что человек 
адекватен и может общаться с ребенком. Также 
важно, чтобы эта роль отдавалась не бездетным 
пенсионеркам, а тем, кто сам вырастил своих 
детей и внуков, у кого есть положительный опыт 
воспитания».

ФЕМИДА ПРИЗНАЛА 
ПОЛКОВНИКА 

ВИНОВНЫМ, РАССМОТРЕВ 
НА ЕГО КУРТКЕ НИТКИ 
ИЗ ОДЕЖДЫ ИЗБИТОГО 

ПОДЧИНЕННОГО 
За рукоприкладство ответил начальник Ли-

нейного управления МВД на станции Москва-
Рязанская полковник Виктор Клименко, которо-
го подозревали в избиении подчиненного. Судьи 
пришли к выводу, что нападение все-таки было, 
хотя полковник все отрицал, и приговорили его 
к условному сроку.

Как сообщал «МК», история началась в фев-
рале 2014 года, когда старший оперуполно-
моченный подполковник полиции 36-летний 
Максим Афонин после прохождения медко-
миссии перед отпуском прибыл в здание ЛУВД 
на Комсомольской площади, чтобы подать 
рапорт об отпуске на подпись руководителю 
Клименко. От коллег он слышал, что шеф не в 
духе, поскольку один из сотрудников линей-
ного управления в тот день попался на взятке. 
По словам офицера, когда он зашел в кабинет 
начальника, тот грубо обругал его и попросил 
выйти. Афонин заметил, что от начальника 
требуется лишь поставить подпись. По словам 
Афонина, руководителя возмутило, что он 
не покинул его кабинет сразу. Затем он бро-
сился следом, схватил просителя за грудки, 
затащил в кабинет и начал бить. Афонин, вы-
рвавшись из плена, вызвал «скорую помощь». 
С переломом ребра и повреждением пятого 
позвонка его госпитализировали. Раненый 
решил привлечь шефа к ответственности, 
поэтому написал заявление о побоях в разные 
инстанции.

Клименко тем временем всячески отрицал 
причастность к избиению, даже обратился с за-
явлением о клевете. В СК РФ к расследованию 
дела подошли серьезно: Клименко проверили 
на полиграфе, который показал, что полковник 
утаивает правду. Исследовали куртку Афонина, 
в которой он был в тот день, — на ней обнаружи-
ли микроволокна одежды Клименко. И все это 
позволило судьям Мещанского суда вынести 
решение: виновен. Недавно служители Фемиды 
назначили ему наказание — три года лишения 
свободы условно. Руководящие должности в 
органах внутренних дел Клименко не может за-
нимать два года. А также он должен выплатить 
50 тысяч рублей Афонину.

— Хоть какая-то справедливость восторже-
ствовала, — сказал «МК» сам Афонин. — До сих 
пор на больничном нахожусь. Но хочу вернуться 
вскоре на работу. Не знаю, дадут ли мне там 
работать после всей этой истории.
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